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Сердечно поздравляю редакцию 
и учредителей с 20-летием первого 
выпуска газеты «Колокол Севера»!

Ваше издание стало значимым событием в жизни 
Коми края! Зазвучал литературный колокол, возвещаю-
щий всем жителям республики слово Христовой Истины, 
слово духовного утешения, укрепляющее и поддержи-
вающее всех православных христиан.

В течение всех 20 лет ваша газета являет собой об-
разец красоты литературного слога, пример самоот-
верженной журналистской работы и честного открытого 
разговора о Православии на Коми земле.

Вы рассказываете людям о традициях веры наших 
предков, поднимаете актуальные вопросы образования, 

культуры, пропагандируете здоровый образ жизни.
Интервью с интересными православными людьми, 

репортажи с места событий, беседы с духовенством, 
людьми искусства… Все материалы подаются професси-
онально, тактично, очень грамотно и корректно.

20 лет — это большой путь, но все же это ещё и возраст 
становления и взросления по меркам человеческой жизни.

Искренне желаю сотрудникам редакции творческого 
возрастания, духовного совершенствования и умно-
жения сил в трудах на благо нашей Матери-Церкви и 
Коми края!

ПРИЗЫВАЮ НА ВАС БОЖИЕ БЛАГОСЛОВЕНИЕ!

Питирим, архиепископ Сыктывкарский 
и Коми-Зырянский, член Союза писателей России

20 лет о Православии на Коми земле

Вероника Лудникова

6 
июня – знаменательная дата 
для всей России. А для «Ко-
локола Севера» в особен-

ности. Именно в день рождения 
великого поэта Александра Сер-
геевича Пушкина, в честь кото-
рого учреждён Международный 
праздник русского языка, в день 
прославления блаженной Ксении 
Петербургской и празднования 
явления Великорецкой иконы 
святителя Николая родилась 
наша газета.

Первый выпуск 
«Колокола» (тогда он 
ещё назывался так) 
вышел по инициати-
ве первого редактора 
издания Валентина 
Приходько (светлая 
ему память и Царствие 
Небесное!). А про-
изошло это событие 
в день освящения 
Свято -Покровской 
церкви в Ухте епи-
скопом Питиримом 
(ныне архиепископ 
Сыктывкарский и 
Коми -Зырянский) 6 июня 2004 
года. Прихожане тогда постарались, 
чтобы освящение стало праздником 
для всего города. После Литургии 
выступали музыканты. А я впервые 
взяла интервью у архиерея. И как- то 
само собой получилось, что я стала 
заниматься новой газетой. И со вре-
менем я поняла, что это издание и 
есть дело моей жизни.

Иногда вспоминаю наши первые 
летучки,  в холодном балке на терри-
тории храма мы горячо обсуждали 
новый номер. Тогда нас было четве-
ро – Валентин Приходько, Сергей 
Гальянов (верстальщик), я да Елена 
Фельк, которая была и корректором,  
и автором. Печать оплачивал приход 
Свято -Покровского храма. Первый 
год «Колокол» выходил раз в месяц.

Газета  развивалась вместе с нами 
и нашим читателем. Поначалу, от-
крывая для себя суть и смысл цер-
ковных праздников, затем Таинств, 
старались рассказывать об этом 
доступным языком, словно проходя 
с читателем каждый день церковного 
круга. Постепенно расширяли тема-
тику, стали больше писать о людях, 
учились у коллег из центральных 
православных изданий. 

В том же 2004 году к нам при-
соединился Николай Лудников, 
который только -только в первый раз 
сходил в Великорецкий крестный 

С нами Бог, святые и Пушкин!
ход и рассказал об этом. С тех времён 
это стало постоянной темой нашего 
издания. Валентин часто болел, 25 
мая 2005 года он скончался. Весь 
процесс издания газеты лег на мои 
плечи. 

В 2007 году, тогда настоятелем 
Свято- Покровского и новостроя-
щегося храма Новомучеников был 
назначен отец Вадим Голубев, у 
газеты «Колокол» появилась новая 
и постоянная рубрика «Ухта строит 
храм».  В 2015 году, когда соборная 
церковь Новомучеников и испо-
ведников Российских, в земле Коми 

просиявших, на пр. 
Зерюнова была по-
строена, мы подсчи-
тали – 26 материалов 
наша газета посвятила 
этому народному пра-
вославному проекту. 
В газете, рассказыва-
ющей об освящении, 
мы писали: «С особой 
гордостью ухтинцы 
теперь могут прохо-
дить по проспекту Зе-
рюнова. Златоглавый 
соборный храм, по-
строенный благодаря 
нашей помощи, люб-

ви и молитве, как символ единения, 
как свидетельство, что мы всё можем 
в укрепляющем нас Иисусе Христе».

15 февраля 2012 года газета при-
обрела официальный статус – была 
зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций 
по Республике Коми и получила но-
вое имя «Колокол Севера».  Издание 
возглавил член Союза журналистов 
России Николай Лудников.

9 апреля 2012 года  газете был 
присвоен гриф «Одобрено Сино-
дальным информационным отде-
лом РПЦ».

Благодаря поддержке настоятеля 
Стефановского храма о. Евгения 
(ныне игумен Силуан) у нас по-
явилась возможность не только 
выпускать красочную газету на 
хорошей бумаге (к тому времени 
она «выросла» до 12 страниц), но 
и ездить в командировки, даже в 
Москву, когда Николай Лудников 
занял 3- е место во Всероссийском 
конкурсе «Панацея» за свои мате-
риалы, посвящённые здоровому 
образу жизни. 

В 2016 году Божиим промыслом 
и благодаря помощи президента 
Ухтинского университета Николая 
Денисовича Цхадая у газеты по-
явился надёжный партнёр ООО 

«НИПИ нефти и газа УГТУ», гене-
ральный директор которого Григо-
рий Григорьевич Грибов согласился 
финансировать и продолжает под-
держивать просветительские про-
екты «Колокола Севера».

Как удалось выжить нашей газете, 
когда бумажные издания стали за-
крываться одно за другим? Причин 
тут много. Конечно, сейчас всё  в 
Интернете, новости быстро устаре-
вают. Пока ты напечатаешь сенсацию 
в газете, о ней уже все знают из ин-
формагентств, соцсетей. Наверное, 
поэтому мы еще и выходим. Нам не 
надо гоняться за сенсациями, мы 
стараемся говорить о непреходящих 
вещах – церковных праздниках и 
святых, истории и культуре, здоро-
вом образе жизни, о необычных 
людях, публикуем произведения 
современных авторов.

Трудно ли выпускать именно 
православную газету? Конечно, как  
и любую другую. Но здесь ты чув-
ствуешь особенную ответственность. 
Ведь мы рассказываем о Право-
славии,  а значит, славить должны 
правильно. Конечно, можно было 
бы перепечатывать прекрасные 
статьи  из Интернета, но мы всегда 

хотели, чтобы наш материал был 
уникальным, иначе зачем всё. 

«Колокол Севера» – это рассказ 
о другой жизни, о которой многие 
ничего не знают. Что -то там слышали 
о Боге, о вере, о церкви, где какие- то 
там старушки молятся, куда можно 
свечку поставить, а вдруг поможет. 
Вот для них мы хотим рассказать, 
как красиво православное богослу-
жение, что оно означает, как много 
интересных, отзывчивых людей 
здесь можно встретить. И как часто 
любят повторять батюшки слова пре-
подобного Серафима Саровского: 
«Вы постом хоть мясо ешьте, только 
друг друга не ешьте».  Любовь к Богу 
и ближнему – вот главные заповеди.

Сколько интересных людей встре-
тила я, когда пришла в церковь. 
Неудивительно, что много брала 
интервью. Так, в одном из них, с 
иеромонахом Александром (Ми-
трофановым), я привожу его шутку, 
рассказанную на концерте:

– Часто можно услышать от лю-
дей, далеких от церкви: «Как у вас у 
верующих хорошо. Согрешил – по-
каялся, и Бог тебя простил». На это 
отец Даниил Сысоев обычно отве-
чал: «Да, у нас хорошо, айда к нам!».

Свято-Покровский храм г. Ухты, 6 июня 2004 года.
Фото из архива редакции



2
№

 3
 (1

1
6

) 0
6

/2
0

2
4

Д
ЕН

Ь 
ЗА

 Д
Н

ЕМ
С
ев

ер
а

Вероника Лудникова Фото Официального портала Республики Коми

Главой Республики Коми Владимиром Уйба (он является со-
председателем регионального отделения Всемирного рус-
ского народного собора) уже принят ряд мер региональной 

поддержки деторождения. Принятие актуального закона «О запре-
те склонения к искусственному прерыванию беременности» – это 
ещё один шаг республиканской власти в направлении поддержки 
демографического роста.

Как сообщает сайт Всемирного русского народного собора, новый за-
кон указывает, что «в Республике Коми склонение беременной женщины 
к искусственному прерыванию беременности признается угрозой для 
семьи, материнства, отцовства и детства».

Склонением к аборту будет признаваться понуждение беременной 

женщины к искусственному прерыванию беременности «путем угово-
ров, предложений, подкупа, обмана». Если врач сообщит беременной 
женщине о медицинских показаниях к искусственному прерыванию 
беременности, это не будет считаться нарушением.

Также внесены поправки в республиканский закон об администра-
тивной ответственности, которые вводят штрафы за склонение к аборту. 
За эти действия физическое лицо может быть оштрафовано на 3-5 ты-
сяч, должностное – на 25-50 тысяч, юридическое – на 100-200 тысяч 
рублей. Назначение штрафа не будет зависеть от того, сделан в итоге 
аборт или нет.

До этого аналогичный закон был принят в девяти регионах России 
– Забайкальском крае, Мордовии, Псковской, Смоленской, Курской, 
Калининградской, Новгородской, Вологодской и Тверской областях.

В Республике Коми принят закон 
«О запрете склонения к искусственному прерыванию беременности»

К празднованию Свя-
той Троицы, 80-летию 
снятия блокады Ле-

нинграда и в память о воинах, 
погибших за Родину, на пло-
щади перед Свято-Стефанов-
ским кафедральным собором 
Сыктывкара прошёл тради-
ционный слёт участников 
военно-патриотических клу-
бов, центров, организаций, 
учащихся образовательных 
учебных заведений, кадетов. 
В этом году он объединил 
более 300 школьников и сту-
дентов Республики Коми от 11 
до 23 лет.

«Защищать Отечество – наи-
главнейший долг настоящего 
мужчины, – обратился к участ-
никам слёта Глава Республики 
Коми Владимир Уйба. – На про-
тяжении всей истории нашей 
страны российское воинство с 
честью служило Отчизне, муже-
ственно и стойко оберегало её 
от врагов. Сегодня Россия вновь 
вынуждена отстаивать свою це-
лостность и свободу. Настоящие 
патриоты нашего государства с 
оружием в руках выполняют не-
простые боевые задачи. Наши 
воины бьются с неофашистами, 
чтобы вы росли в сильной и 
независимой стране. И они не 
жалеют своих жизней, прояв-
ляют в этой борьбе героизм и 
самоотверженность».

Владимир Уйба напомнил о 
героях из Республики Коми, чьи 
имена золотыми буквами впи-
саны в историю России. Четверо 
уроженцев региона удостоены 

«Служу Отечеству»
В Сыктывкаре прошёл XIX Республиканский военно-патриотический Троицкий слёт 

высшего звания Героя Россий-
ской Федерации посмертно. 
Это гвардии капитан Владимир 
Носов, гвардии старший ма-
трос Олег Шипицин, гвардии 
подполковник Иван Поздеев, 
ефрейтор Александр Власенков.

В прошлом году в знак глубо-
чайшего уважения к защитникам 
Родины по поручению Влади-
мира Уйба было учреждено 
высшее почётное звание Героя 
Республики Коми. Этого зва-
ния посмертно удостоены трое 
жителей республики – гвардии 
младший сержант Анатолий 
Хлобыстов,  майор Виталий 
Лифенко и гвардии лейтенант 
Рустам Ниязов.

Также звезда Героя Россий-
ской Федерации вручена стар-
шему прапорщику Станиславу 
Кочеву, а звезды Героя Республи-
ки Коми – старшему лейтенанту 
Юрию Шрейдеру и капитану 
Руслану Воронину.

«Это герои нашего времени. 
Вам, дорогие ребята, есть на 
кого равняться и с кого брать 
пример!» – заявил Глава Респуб-
лики Коми.

Архиепископ Сыктывкарский 
и Коми Зырянский Питирим на-
помнил собравшимся Евангелие 
от Иоанна, читаемое в этот день. 
Чему нас учит история об исце-
лённом Господом человеке? Не 
только тому, что Бог милостив 
и способен даровать здоровье 
и другие блага верующему в 
Него, но ещё и благодарности 
за Его дары. 

– Очень важно сегодня, что-
бы не только наши солдатики 

молились на фронте, но и их 
мамы, отцы, знакомые почаще 
бывали в храме. Радостно было 
видеть сегодня в соборе столько 
молодых людей. Молитва и по-
мощь нашим солдатам – вот что 
нас должно объединять сегодня. 
Как в годы Великой Отечествен-
ной войны в тылу и на фронтах 
ковали Великую Победу, – под-
черкнул владыка Питирим.

Ребята из Сыктывкара, Ухты, 
Усинска, Печоры, Койгородско-
го, Усть-Куломского, Троицко-
Печорского, Ижемского, Княж-
погостского районов продемон-
стрировали свои знания и навы-
ки на тематических «станциях»: 
«Историческая», «Военно-па-
триотическая», «Чрезвычайные 
ситуации», «Спортивная», «Ока-
зание первой помощи», «Закон 
и порядок», «Профилактика 
пожарной безопасности».

Троицкий слёт – это не просто 
демонстрация знаний и умений. 
Это мероприятие призвано об-
ратить внимание на уважение к 
истории и традициям, на сохра-
нение духовно-нравственных 
ценностей, на которых воспиты-
вается молодёжь и развивается 
российское общество. Троицкий 
слёт – это часть масштабной 
работы, направленной на вос-
питание любви детей к своей 
большой и малой Родине.

«Уважаемые кадеты! Совсем 
скоро судьба нашей страны и 
нашей республики будет за-
висеть от вас. Помните, что у 
нас есть кем и чем гордиться, 
дорожить, у нас с вами богатая 
история и самобытная культура. 

Всё это крайне важно сохранить 
и передать будущим поколени-
ям, – напутствовал участников 
Владимир Уйба. – Сегодня вы 
сможете ощутить, каково это 
– принимать ответственное 
решение, от которого зависит 
победа вашей команды. Каждый 
из вас сможет проявить себя, 
доказать, что на него можно рас-
считывать и положиться. Желаю 
всем участникам показать себя с 
лучшей стороны, ярких впечат-
лений, удачи и победы! Победа 
будет за нами, победа будет за 
Великой Россией».

В честной борьбе были опре-
делены команды-победители: 
1-е место – Сыктывкарский 
гуманитарно-педагогический 
колледж имени И. А. Куратова, 
2-е место – школа № 31 г. Сык-
тывкара, 3-е место – школа № 2 

г. Усинска. Ребята смогли сделать 
общие фото с архиепископом 
Сыктывкарским и Коми-Зырян-
ским Питиримом и получить в 
подарок сборник владыки «Аро-
мат души» с автографом автора.

Главными организаторами 
слёта выступили Сыктывкарская 
епархия и Министерство наци-
ональной политики Республики 
Коми, в числе соорганизаторов 
– силовые и военные ведомства, 
министерства и общественные 
организации. Владимир Уйба 
поблагодарил их за достойную 
организацию мероприятия и 
активное участие в патриотиче-
ском воспитании подрастающе-
го поколения.

В информации использованы 
материалы Официального 
портала Республики Коми

В. В. Уйба, архиепископ Питирим и участники Троицкого слёта

Свято-Стефановский кафедральный собор
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Группа переводчиков под 
руководством Нины Ват-
тулевой завершила мас-

штабный труд по переводу 
Библии на коми язык. Эта ра-
бота велась по благословению 
архиепископа Сыктывкарского 
и Коми-Зырянского Питирима. 
Ему принадлежит и вступи-
тельное слово к изданию.

Это первое в истории масштаб-
ное (1777 печатных страниц) из-
дание всех книг Библии на коми 
языке. Библия переведена на 
современный коми литературный 
язык, до выхода полностью «про-
тестирована» носителями языка, 
прошла богословскую проверку 
и теологическую консультацию.

Презентация «И в Слове зреет 
свет» прошла 21 мая в читальном 
зале Национальной библиотеки 
Коми. На мероприятии читатели 
смогли познакомиться не только 
с новым изданием, но и с особен-
ностями работы переводчиков. 
Это Ираида Попова, Нина Ват-
тулева и Надежда Габова, бого-
словские редакторы. Во время 
работы они консультировались с 
учёными Коми научного центра 
и сотрудниками Сыктывкарского 
государственного университета, а 
также со священнослужителями, 
знающими коми язык. В част-
ности, большую помощь оказали 
настоятель Свято-Троицкого хра-
ма села Слудка Сыктывдинского 
района отец Николай (Размыс-
лов) и пастор Коми христианской 
церкви Даниил Попов.

– Библия на коми языке – это 
богатство и великое наследие-
приданое как для нас, так и для 
будущих поколений. На всю 
работу ушло около тридцати лет. 
Кажется, что это очень долго. Но 
Библия состоит из множества 
книг, так что получается, что на 
перевод каждой книги в среднем 
потребовалось порядка полу-
года, – рассказала руководитель 
коми отдела международного 
Института перевода Библии Нина 
Ваттулева.

Печатное слово

Первый из дошедших до на-
шего времени переводов одной 
из книг Библии в минувшем году 
отметил свое двухсотлетие. Это 
уникальное издание, которому за 
почтенный возраст присвоен ста-
тус книжного памятника Россий-
ской Федерации. Это небольшая 
книжка «Миян господьлöн Иисус 
Христослöн Святöй Евангелие 
Матфейсянь» («Господа нашего 
Иисуса Христа святое Евангелие от 
Матфея»), вышедшая в 1823 году 
в Санкт-Петербурге. Экземпляр 
этого редкого издания хранится в 
Национальной библиотеке Коми.

В 1813 году Русское библей-
ское общество начало перевод 
Священного Писания на языки 
народов России, включая коми-
зырянский. В результате были 
переведены Евангелия на не-
сколько языков, включая вотский 
(удмуртский), самоедский, кир-
гизский, остяцкий, вогульский и 
даже монголо-бурятский.

И в 1823 году вышло в свет 
то самое «Евангелие от Мат-
фея» на коми-зырянском языке. 
Переводчиком стал Александр 
Шергин (1789-1837) – учитель 
греческого языка и смотритель 
Усть-Сысольского духовно-при-
ходского училища, зырянин по 
национальности. По мнению 
большинства исследователей, 
этот перевод был чрезвычайно 
неудачным, так как изобиловал 
большим количеством русских 
заимствований и был крайне «не-
удобен в чтении». Но он, без пре-
увеличения, сыграл выдающуюся 
роль в становлении современного 
коми языка.

В XIX веке наибольшее ко-
личество религиозных текстов 

И в Слове зреет свет

перевел ученый-лингвист Геор-
гий Лыткин – канонические 
Евангелия, Деяния Апостолов, 
Псалтырь и другую церковную 
литературу. Издавал свои пере-
воды с параллельным русским 
текстом. Лыткин был и первым 
переводчиком на зырянский 
язык знаменитого «Жития Стефа-
на Пермского» Епифания Прему-
дрого. Термины, введённые Лыт-
киным, активно использовались 
в дальнейших переводах, в том 
числе в наше время: «Буръюӧр» 
– «Евангелие», «ӧксы» – «царь», 
«бурсины» – «благословить», 
«вотчукӧртысь» – «сборщик на-
логов» и другие.

Автор первой коми грамма-
тики на родном языке, уроженец 
Усть-Сысольска Георгий Лыткин 
в 1859 году окончил восточный 
факультет Санкт-Петербургского 
университета с золотой медалью 
за диссертацию по калмыцкому 
языку, эпосу и литературе. 

Но главной научной работой 
Лыткина стало изучение коми-зы-
рянского языка и перевод на него 
религиозных книг. В 1889 году в 
Петербурге вышел в свет его труд 
«Зырянский край при епископах 
пермских и зырянский язык». 
Книга представляла хрестоматию, 
где наряду с очерком по истории 
Коми края, жизнеописанием св. 
Стефана и другими исторически-
ми материалами автор поместил 
составленные им «Грамматику 
зырянского языка», различные 
словари, азбуки и переводы. Од-
нако в качестве учебного пособия 
книга, вышедшая в 1889 году, не 
была рекомендована и до школ 
Коми края дошла в ограниченном 
количестве экземпляров. Книга 
была даже в личной библиотеке 
Льва Толстого.

Наследие Висер Вася

В советское время, в эпоху во-
инствующего атеизма, по понят-
ным причинам переводом Биб- 
лии официально никто не зани-
мался. На коми язык переводили 
труды Владимира Ленина, Карла 
Маркса и других классиков той 
эпохи. Но тогда же на коми пере-
вели множество произведений 
русской, советской и зарубежной 
литературы.

С начала 1960-х и до начала 
1990-х годов переводом Библии 
на родной язык занимался ос-
нователь коми церкви Василий 
Попов (Висер Вась). Его перевод 
был издан небольшим тиражом 
на репринте в 1991 году, уже 
после смерти переводчика. Мне 
довелось познакомиться и по-
общаться с Василием Поповым в 
конце 1980-х годов. Помню, как 
его паства собиралась на молитву 
в небольшом частном доме, как 
после службы проходили «дере-

венские» чаепития с беседами на 
коми языке.

– Первый перевод полной 
Библии был издан уже в 1991 
году, – отметила Нина Ваттуле-
ва. – Его сделал Василий Попов. 
Из-за малого тиража – всего 500 
экземпляров – она не всем была 
доступна. Но его труд на то время 
имел большое влияние на духов-
ное прозрение коми народа. Он 
донес мысль, что очень важно 
иметь и читать Слово Божие на 
своем родном языке. Василий 
Иванович как бы проложил путь к 
дальнейшему нашему переводче-
скому труду. Он зачинатель и наш 
вдохновитель! Если от Стефана 
Пермского и до наших дней пере-
водились на коми язык только от-
дельные части Священного Писа-
ния, то сегодня мы имеем полный 
свод канонических книг Библии 
– от Бытия до Откровения. Книга 
переведена на современный ли-
тературный коми язык, что очень 
важно для сегодняшнего читателя. 
Как добавила переводчик, Библия 
будет передана во все приходские 
библиотеки, воскресные школы, 
а также городские и сельские 
библиотеки.

В 1998 году была основана 
Коми группа международного 
Института перевода Библии. По-
могали ей филологи и лингвисты 
из Коми научного центра.

В 2011 году на коми языке 
была впервые издана Детская 
Библия. Непосредственно пере-
водом еще в начале 1990-х годов 
занимался доктор филологи-
ческих наук, главный научный 
сотрудник ИЯЛИ КНЦ УрО РАН 
Анатолий Ракин. Перед изданием 
была проведена только редак-
торская работа. Книга вышла 
тиражом пять тысяч экземпляров, 
и распространили её по вос-
кресным школам и приходским 
библиотекам.

В 2018 году в столице Коми 
состоялась презентация издания 
«Соломонлӧн шусьӧгъяс» («Соло-
моновы притчи») на коми языке. 
В книгу включено тридцать притч 
Соломона.

Трудности перевода

– В 1998 году я заочно окон-
чила финно-угорский факультет 
Сыктывкарского государствен-
ного университета, – рассказала 
Нина Ваттулева. – Тогда мне и 
моей коллеге Ираиде Поповой 
Институт перевода Библии пред-
ложил участвовать в проекте 
в качестве переводчиков. На-
дежда Габова присоединилась 
к нам чуть позже. Когда мне 
предложили заняться пере-
водом Библии, я как человек 
верующий сердцем поняла, что 
это призыв Бога. Но был трепет, 
неизвестность, а что это вообще. 
Утешило то, что нам предложили 
предварительно пройти курс по 
переводу Библии. Вот так мы 
окунулись в её мир. До нас уже 
были отдельные пробные из-
дания четырёх Евангелий. Пере-
водили их лингвисты Евгений 
Игушев, Евгений Цыпанов, Ана-
толий Ракин. Галина Некрасова 
из Коми научного центра была 
филредактором над книгой 
Новый Завет и Псалтирь. Когда 
переводили Ветхий Завет, мы 
сами уже были и переводчика-
ми, и филредакторами.

По словам Нины Ваттулевой, 
при переводе сложность возни-
кала тогда, когда в коми языке 
не было подходящего слова и 
нужно было создавать неоло-
гизм. А при выборе ключевых 
библейских терминов нужно из 
нескольких вариантов выбрать 
слово, хотя вроде все подходят.

– Сейчас, после того как наш 
труд уже вышел в свет, я прово-
жу онлайн-чтение коми Библии 
через Интернет, – поведала 
наша собеседница.  – Коми 
читатели из разных местностей 
могут вместе читать Слово Бо-
жие. Переводческий труд помог 
нам пройти хорошую духовную 
школу, а также мы приобрели 
огромный опыт переводческой 
деятельности. Думаю, что все 
это пригодится и в дальнейшей 
жизни.

Тираж издания 5000 экзем-

пляров. Библию можно получить 
в приходах Сыктывкарской и 
Коми-Зырянской епархии.

Как рассказала Нина Ваттуле-
ва, перевод Ветхого Завета, как и 
синодальный русский перевод, 
был сделан на основе древнего 
текста на иврите. И тоже осно-
вывается на том же греческом 
тексте, что и синодальный.

– Но мы не делали кальку с 
русского синодального перево-
да, мы передавали смысл ори-
гинала. Но при работе пользо-
вались им и сделанными до нас 
коми переводами Священного 
Писания. Коми Библия отлича-
ется от синодального русского 
текста прежде всего тем, что си-
нодальный перевод сделан в XIX 
веке, а коми перевод в XXI веке. 
В течение этого времени сделано 
много исследований, открытий, 
и на основе еврейского языка, 
данных археологии и других 
наук исследователи библейских 
текстов пришли к другим выво-
дам, чем авторы синодального 
перевода в позапрошлом веке. 
Поэтому можно сказать, что 
текст коми Библии ближе к 
оригиналу, чем синодальный. 
Но синодальный текст остаётся 
важным и значимым, в нем тоже 
есть свои ценные особенности.

Нина Ваттулева отметила, что 
если ранее переводом Библии 
занимались отдельные энтузиа-
сты, то сегодня это коллективная 
работа. В коллектив входят пере-
водчик, богословский редактор, 
консультант, респондент (читает 
переведённый текст), редакторы 
по грамматике и стилистике. По-
сле первичного перевода бого-
словский редактор сравнивает 
текст перевода с оригиналом, 
затем вместе с переводчиком 
правит текст. Консультант с точки 
зрения теологии рекомендует 
исправить сюжеты или слова, 
не соответствующие оригиналу. 
Редакторы по грамматике и сти-
листике «полируют» текст. Один 
из важнейших моментов – это 
знакомство с текстом читателя 
(или респондента). Если мате-
риал непонятен читателю, то пе-
реводчик вновь ищет варианты 
перевода того или иного слова.

Как отметила собеседник 
издания, коми язык меняется и 
необходимы новые слова.

– Часто мы подбираем слова 
из народной речи, – сказала 
она. – Тестирование облегча-
ет работу. Например, слову 
«прибыль» соответствует слово 
«чуктӧс». Оно есть в словарях, 
встречается в художественных 
произведениях. Но наши чита-
тели перевод понятия упрости-
ли и предложили выражение, 
буквально обозначающее «дает 
много». На основе переводов 
Библии сохраняется, развива-
ется и обогащается коми лите-
ратурный язык. Ведь в Библии 
встречается различная лексика. 
Некоторых понятий нет в коми 
языке. И поэтому необходимо 
вводить новые слова.

Добавим, что Библия остаётся 
самой переводимой книгой за 
всю историю человечества. По 
состоянию на октябрь 2019 года 
Библия или её отдельные книги 
переведены и опубликованы на 
3384 современных языках (в 
мире – примерно 7000 активно 
используемых языков), в том 
числе весь текст Библии – на 698 
языках, Новый Завет – на 1548 
языках, отдельные книги Библии 
или их части – на 1138 языках. В 
1581 году впервые была напеча-
тана полная церковнославянская 
Библия, изданная князем Кон-
стантином Острожским, полу-
чившая название Острожская 
Библия. По указу российской 
императрицы Елизаветы в 1751 
году была издана церковно-сла-
вянская Библия, так называемая 
«Елизаветинская Библия».

В центре – настоятель Свято-Троицкого храма села Слудка Сыктывдинского района отец Николай 
(Размыслов). Второй ряд (слева направо): переводчики Надежда Габова и Нина Ваттулева, руко-

водитель кафедры православной литературы Национальной библиотеки Коми Елена Пальчикова

Участники презентации изучают новое издание, справа - отец 
Стефан (Варфоломеев), руководитель информационно-изда-

тельского отдела Сыктывкарской епархии
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Николай Лудников

Накануне Дня защиты детей с кол-
легой по Общественной наблюда-
тельной комиссии Коми Гагиком 

Меликсетяном посетили Следственный 
изолятор № 2 под Сосногорском. Цель 
– пообщаться с четверыми несовер-
шеннолетними, которые там в эти дни 
находились.

Приехали в гости не с пустыми руками, с 
собой привезли настольные игры – шашки, 
шахматы и нарды, пироги с мясом и ягода-
ми, фрукты, а также и духовную пищу – два 
последних выпуска газеты «Колокол Севера» 
и мою книгу «Храмы на зонах – возрожде-
ние души».

С девушкой общались непосредственно 
в камере. Осуждённая рассказала немного 
о себе – сирота, родителей лишили прав за 
жестокое отношение к ребёнку. Воспитыва-
лась в детском доме. Срок получила за то, 
что спрятала пакет по просьбе подруги, а 
там оказались наркотики. Так легко и просто 
«подняла» себе приличный срок – 3 года 
колонии. Общались с ней минут 15, я рас-
сказал ей о содержании некоторых статей в 
газете «Колокол Севера», привели с Гагиком 
Рубеновичем положительные примеры из 
личной жизни. В качестве подарка в камере 
оставили фрукты и пироги. 

В библиотеке встретились с тремя мо-
лодыми людьми. Истории у двух ребят 
схожие. Они оказались телефонными 
мошенниками, звонили пожилым людям 

Поможем службе
«Милосердие»!

В середине августа наступает 
пора Яблочного Спаса. На Руси 
к этому дню яблоки привози-

лись огромными возами, и каждый 
мало-мальски зажиточный человек 
старался поделиться плодами с бед-
ными и больными. Поэтому и ходила 
в народе пословица: «На второй Спас 
и нищий яблочко съест». Служба 
«Милосердие» Ухты традиционно 
каждый год поздравляет с Яблочным 
Спасом пациентов психоневроло-
гического интерната, пациентов го-
родской больницы в поселке Шудаяг, 
наркологию, социальный приют для 
детей, пациентов детской больницы, 
подопечных службы. Всего нужно 
1500 яблок.

Служба «Милосердие» открывает 
сбор. Вы можете поддержать благое 
дело, сделав пожертвование.

По реквизитам:
Наименование организации: АВТО-

НОМНАЯ НЕКОММЕРЧЕСКАЯ ОРГАНИ-
ЗАЦИЯ «ЦЕНТР СОЦИАЛЬНОЙ ПОМО-
ЩИ «МИЛОСЕРДИЕ»

ИНН организации: 1102083456
Номер счета: 40703810328000000 

864
Наименование банка: Коми отделение 

№ 8617 ПАО Сбербанк
К о р р е с п о н д е н т с к и й  с ч е т : 

30101810400000000640
БИК: 048702640
Назначение платежа: «Благотвори-

тельное пожертвование».
Или на карту службы «Милосердие» 

СБ 4817 7601 6113 6654 (с пометкой 
«Яблоки»). Карта привязана к номеру 
телефона 8-912-546-06-31.

Вспомним простую истину – Гос-
подь помогает нашими руками.

Евгений Садыков
Фото УЭЗиС 
«Газпром трансгаз Ухта»

Уже четвёртый год подряд  
силами профсоюзного 
комитета и Совета моло-

дых специалистов Управле-
ние по эксплуатации зданий 
и сооружений – филиал ООО 
«Газпром трансгаз Ухта» про-
водит большой праздник, по-
свящённый Великой Победе, 
для своих работников и их 
семей. «Солдатский обед» - это 
конкурс, который позволяет не 
только сплотить коллектив, но 
и вспомнить традиции наших 
предков.

Проходит он уже традиционно 
на свежем воздухе на территории 
лыжно-спортивной базы «Сияние 
Севера». Сотрудники объединяют-
ся в команды и показывают свою 
спортивную подготовку, творче-
ские способности и кулинарные 
навыки.

И на этот раз участники удивили 
своими образами и нарядами. 
Команда «Тихий Дон» не зря взя-
ла такое название, приехали на 
построение в народных казачьих 
костюмах, на лошадях. Участницы 
из «Звезды» предстали в образах 
деревенских женщин, которые в 
тяжёлые военные годы встречали 
у себя солдат, кормили скромным 

Солдатский обед
обедом и давали ночлег. Трога-
тельный прощальный вальс под 
«Синий платочек» в лёгких платьях 
подарила зрителям команда «Ан-
тоновки». После представления 
визиток участники разделились: 
одни занялись приготовлением 
обеда на костре, другие готови-
лись к прохождению военно-па-
триотического кросса.

Испытания были тематические, 
в духе военных лет: «Преодоление 
болота и лабиринта», «Переноска 
раненого на носилках», «Метание 
гранаты», «Стрельба из пневмати-
ческой винтовки» и другие. Самые 
быстрые и стойкие заработали 
себе дополнительные баллы в 
общий зачёт.

В конкурсе «Эхо войны. Память 
сердца» участники рассказывали о 
событиях Великой Отечественной 
войны. И ярче всех представили 
свой период – окончание войны 
участники из «Тихого Дона».

Решающим этапом стала де-
густация обеда, приготовленно-
го командами. Оценивались не 
только вкусовые качества, но и 
подача блюда, убранство стола и 
оригинальность идеи. Так, участ-
ники команды «За победой» поко-
рили жюри трогательной сценкой 
возвращения бойцов с фронта, 
которых встречают улыбками, 
крепкими объятиями и вкусной 
ухой. Приз зрительских симпатий 
заслужил плов команды «Само-

В следственный изолятор -
накануне Дня защиты детей

и обманным путем забирали у них деньги, 
один из парней переводил часть средств 
ВСУ (утверждает, что не знает куда идут 
получаемые обманным путем средства), 
другой несколько сотен тысяч потратил на 
себя родного.

Разговор с юношами получился непро-
стой, однако слушали нас внимательно. 
Представляя им свою газету «Колокол Се-
вера», я рассказал парням о том, как живут 
герои моих рассказов, примерно одного с 
ними возраста. Оба из многодетных семей 
православных священников. Один из них 
после окончания семинарии был рукополо-
жен во священники, сын другого батюшки 
отдал жизнь «за други своя», вытаскивая 
раненого с поля боя.

Вот такая разная судьба – одни служат 
народу и Отечеству, другие разводят на 
деньги пожилых людей, забирая у них 
честно нажитые средства.

Третий юноша был задержан за убийство, 
с ним история неоднозначная. Напавший на 
него мужчина скончался спустя некоторое 
время в другом месте, и не совсем понятно, 
явилась ли его смерть следствием нанесён-
ного удара этим молодым человеком. 

Гагик Рубенович поведал парням о 
своей жизни, как нелегко ему пришлось 
выживать на незнакомой северной земле 
после солнечного Еревана. И, тем не менее, 
сейчас он уважаемый человек, руководи-
тель национально-культурной автономии 
армян «Урарту», общественный деятель, 
коммерсант.

Незаметно пролетело время, пора было 

закругляться, мы вручили парням пироги, 
фрукты и настольные игры. Я же пореко-
мендовал обязательно прочитать мою книгу 
«Храмы на зонах – возрождение души», 
которую я оставил в подарок местной 
библиотеке. Отметил, что судьбы людей, 
описанные там, дадут им богатейшую пищу 
для размышления о том, как надо прожить 
эту жизнь, чтобы не было потом мучительно 
больно за бесцельно прожитые годы.

Г. Р. Меликситян, начальник СИЗО-2  
Ю. В. Колобов, Н. Н. Лудников

волка». 
Нашлось занятие и для детей, 

которые активно помогали коман-
дам и поддерживали их, играли, 
катались на лошадях.

Диплом за лучший «Солдатский 
обед» вручили в итоге команде «За 

победой», второе и третье место 
досталось командам «Генераль-
ши» и «Звезда». 

И в финале все вместе хором 
спели «День Победы», эта песня по 
праву является символом памяти 
о Великой Отечественной войне.

Как нужны такие конкурсы и 
встречи сегодня! Костюмы, песни 
и музыка помогают зрителям и 
участникам погрузиться в эпоху тех 
лет и почтить память предков, так 
искренне любивших свою Родину 
и готовых отдать за неё жизнь. 
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Николай Лудников

2 
июня 2024 года отошёл ко 
Господу почётный граж-
данин Республики Коми 

Алексеев Евгений Михайло-
вич. Очень больно писать о 
человеке, который последние 
годы был твоим старшим то-
варищем, примером служения 
Отечеству.

Познакомил меня с Евгением 
Михайловичем мой давнишний 
товарищ Андрей Дозморов. С ним 
мы и пришли в гости к Алексеевым. 
Дверь открывает немолодой че-
ловек, худощавый, подтянутый, с 
приятным, располагающим к себе 
лицом и пронзительными серыми 
глазами. Здороваемся, хозяин 
предлагает нам раздеться и прово-
дит на кухню. Там уже хозяйничает 
радушная хозяйка Нина Алексеев-
на. За чаем ведём неторопливый 
разговор, я расспрашиваю хозя-
ина о его трудовой биографии. И 
тут Евгений Михайлович сообщает, 
оказывается, все последние годы 
он вёл дневник, где подробней-
шим образом описывал встречи с 
людьми, детали производственных 
совещаний, механизмы принятия 
решений и выполнения постав-
ленных задач. И он приносит мне 
несколько толстых тетрадей, испи-
санных мелким каллиграфическим 
почерком. Не откладывая дела в 
долгий ящик, я предлагаю написать 
о нем книгу. Евгений Михайлович 
сказал мне, что он долго искал 
человека, которому можно было 
бы доверить свои рукописи, и вот, 
по совету Андрея Дозморова, он 
решил показать их мне. 

Так началась наша совместная 
работа и дружба, которая продол-
жалась 4 года, до самой кончины 
этого замечательного человека.

Узнав, что я с супругой уже 
более 15 лет выпускаю право-
славную газету «Колокол Севера», 
он попросил принести ему по-
следний выпуск. А когда Евгений 
Михайлович прочитал газету, он 
взволнованно сказал мне, что 
именно таких материалов не 
хватает сейчас в нашей стране, и 
изъявил желание помогать наше-
му изданию материально. Еще в 
феврале этого года мы обсуждали 
с ветераном, как будем отмечать 
его 90-летие, я хотел посвятить две 
страницы декабрьского выпуска 
Евгению Михайловичу, однако 
судьба распорядилась иначе. 

Ранней весной, гуляя по улице, 
Евгений Михайлович упал, сильно 
ударившись спиной. Травма была 
серьезной, хотя рентгеновский 
снимок, по словам специалистов, 
был без видимых нарушений 
позвоночника. Тем не менее в 
мае ветерана пришлось поме-
щать в больницу, здесь активное 
участие принял глава Ухты Маго-
мед Нурмагомедович Османов. 
Евгения Михайловича вместе с 
супругой поместили в отдельную 
палату, было организовано про-
фессиональное лечение. Однако 
улучшения не наступило, и спустя 
несколько дней после выписки из 
больницы моего старшего товари-
ща не стало.

Вся жизнь Евгения Алексеева 
отмечена истовым служением сво-
ей Родине. На каком бы посту он не 
работал, везде он отдавал себя без 
остатка, до самого донышка, тому 
делу, которое он выполнял. Так 

Уходит 
эпоха

было на Новой Земле, где, рискуя 
здоровьем и жизнью, Евгений 
вместе с сослуживцами принимал 
участие в испытаниях ядерного 
оружия, за что единственный из 
нескольких сотен специалистов 
был удостоен высшей награды – 
ордена Ленина. Самоотверженно 
он работал и на гражданке, вместе 
со своими единомышленниками, 
сначала в родном Микуне, затем 
на Вуктыле и наконец в Ухте, пре-
вращая эти города в современные 
населенные пункты с удобной 
и развитой социальной инфра-
структурой.

Путёвка в жизнь

Родился Евгений Михайлович 
29 декабря 1934 года в селе 
Межог Усть-Вымского района 
Коми АССР, откуда родом была 
его мама, Алексеева Елена Фе-
доровна. Отец, Алексеев Михаил 
Иванович, из села Ирта Ленского 
района Архангельской области.

В этом селе и прошло все детство 
моего героя. В Иртовской школе он 
отучился семь классов, а завершил 
девятилетнее образование в 1951 
году в Яренске. В деревне Женя по-
знал все виды крестьянского труда: 
летом возил копны на лошади, 
помогал убирать сено (тогда это 
делали конными и тракторными 
косилками), весной – боронить 
колхозные поля и пахать.

Это было голодное, но ра-
достное детство, нечастые под-
ростковые забавы в свободное от 
работы время, хорошие школьные 
учителя, всегда готовые прийти на 
помощь сельчане. В военные годы, 
как и по всей стране, жители кол-
хоза имени Буденного напрягали 
все свои силы, отдавая большую 
часть произведенной продукции 
на нужды фронта. 

В 1951 году, когда пареньку 
было неполных 17 лет, он по-
ступил в Микуньское железно-
дорожное училище, в группу по-
мощников машиниста паровоза. 
Так с первого сентября 1951 года 
началась трудовая жизнь нашего 
героя.

Учеба в училище – важная веха 
на жизненном пути Евгения, здесь 
приобрел он рабочую специаль-
ность. Свободного времени прак-
тически не было, целыми днями 
– занятия в учебных мастерских, 
затем в спортивных секциях. Ре-
бят хорошо кормили, они носили 
единую форму, словом, были на 
полном государственном обеспе-
чении. В выходные дни многие 
учащиеся ходили подрабатывать 
на торговую базу – разгружать 
вагоны. Это была трудная работа, 
однако иметь при себе небольшое 
количество денег было необхо-
димо, в деревне родители жили 
очень бедно и материально по-
мочь не могли.

В первую самостоятельную 
поездку на паровозе Эр 764-49 
Евгений поехал задолго до вы-
пускных экзаменов. С июля 1953 
года в трудовой книжке Алексеева 
появилась запись – помощник 
машиниста паровоза. С огром-
ной теплотой вспоминал Евгений 
Михайлович локомотивное депо, 
людей, работавших там, которые 
дали ему настоящую трудовую 
закалку, а попросту – путевку в 
жизнь.

Работа помощника машиниста 
была одной из самых тяжелых на 

железной дороге, за смену надо 
было вручную перекидать 20-25 
тонн угля. В его обязанности вхо-
дили отопление паровоза, чистка 
топки от шлаков через каждые 
50-70 км пути, выполнение всех 
ремонтных работ совместно с 
машинистом и кочегаром в пути 
следования и многое другое.

Служба 
на секретном острове

В 1955 году Евгения забра-
ли в армию. Он попал на флот. 
Сначала его команду привезли в 
Северодвинский учебный отряд, 
где будущие матросы прошли 
курс молодого бойца. Здесь он 
получает воинскую специальность 
«минер», его готовили к плаванию 
на экспериментальном морском 
тральщике.

Однако в дальнейшем судьба 
распорядилась по-другому – Ев-
гения Михайловича вместе с полу-
тора тысячами новобранцев от-
правили служить на остров Новая 
Земля в поселок Белушья Губа, где 
находился штаб ядерного полиго-
на № 6 по испытанию атомного и 
водородного оружия. Доставили 
молодое пополнение к месту на-
значения дизель-электроходом 
ледокольного типа «Енисей» 21 
мая 1956 года.

Алексеев и еще трое его одно-
полчан попали в отдел, занимаю-
щийся измерениями параметров 
взрывной волны. Возглавлял 
штаб спецотдела лауреат Государ-
ственной премии, кандидат наук  
А. И. Завтраков.

Так, волею судеб Евгений Ми-
хайлович вошел в команду уче-
ных и специалистов, которым 
предстояло проводить испытания 
ядерного оружия на полигоне на 
Новой Земле. 

– Руководили нами, – рас-
сказывал Евгений Михайлович 
– исключительно грамотные, ин-
теллигентные люди, в основном 
ленинградцы, они обращались к 
нам, простым матросам, на «вы», 
заботились о нас, опекали.

Устраиваться на новом месте 
службы новобранцам приходи-
лось самостоятельно. Первым 
делом установили трехслойную 
брезентовую палатку, в ней пред-
стояло зимовать до тех пор, пока 
своими руками не будет постро-
ена казарма. От холода спасали 
ватные костюмы и печь, но если 
дежурный ночью забывал под-
бросить в топку поленьев, то к 
утру волосы у военнослужащих 
примерзали к подушке.

Все лето и начало первой ар-
мейской зимы новоселам при-
шлось провести в палатке, пока 
не построили теплую казарму. 
Старший матрос Алексеев вна-
чале получал за свой армейский 
труд (подготовка оборудования 
и регулярные взрывы тротила) 
40 рублей в месяц. А потом их 
руководитель сумел выбить для 
своих подчиненных мичманские 
должности – и они стали получать 
уже по 240 рублей. 

– Работы было много, – вспо-
минал Евгений Михайлович, - мы 
готовили приборы, устанавливали 
их в непосредственной близости 
от объектов испытаний, снимали 
показания. Взрывы произво-
дились воздушные, наземные и 
подводные. При этом изучались 
такие опасные факторы, как удар-

ная волна, световое излучение, 
заражение местности. От про-
никающей радиации использо-
вали свинцовую броню. Укрытия 
находились в ста километрах от 
места взрывов, у каждого участ-
ника испытаний был дозиметр. 
Однако, по словам Евгения Ми-
хайловича, мало кто из моряков 
интересовался показаниями при-
бора, настолько поглощены были 
все исследованиями. На полигоне 
каждый сотрудник понимал всю 
ответственность проводимой ра-
боты, ведь именно здесь ковался 
ядерный щит Родины.

В 1958 году Алексеева награ-
дили высшей государственной 
наградой СССР – орденом Ленина 
с формулировкой: «За отличное 
выполнение приказа командо-
вания».

Работа на гражданке

В 1959 году молодой ордено-
носец и член КПСС был демоби-
лизован и вернулся туда, где начи-
налась его трудовая деятельность 
– в локомотивное депо. Коллектив 
хорошо принял повзрослевшего 
и возмужавшего Евгения, дове-
рив ему должность помощника 
машиниста. Вскоре он освоил 
профессию машиниста тепловоза, 
без отрыва от производства окон-
чил 10 классов вечерней школы 
рабочей молодежи.

Молодой коммунист ударным 
трудом завоевал немалый авто-
ритет в коллективе, и вот в начале 
1966 года работники железной 
дороги выдвинули Евгения Ми-
хайловича кандидатом в депутаты 
Верховного Совета СССР, а уже в 
июне он был избран. Один из на-
казов – добиться в правительстве 
СССР, чтобы оплата труда локо-
мотивным бригадам микуньского 
депо была установлена с учетом 
северных надбавок. И депутат вы-
полнил этот наказ, он добился при-
ема у министра железнодорожного 
транспорта Б. П. Бещева, побывал 
в Комитете по труду и заработной 
плате. После чего в Микунь при-
была комиссия, которая, на месте 
оценив ситуацию, выдала заклю-
чение о целесообразности ввести 
северные надбавки в размере 15% 
от оклада не только локомотивным 
бригадам, но и всем железнодо-
рожникам Сосногорского отделе-
ния до станции Урдома.

За годы работы в Микуне этот 
город стал Алексееву родным, 
здесь он встретил свою будущую 
супругу, Нину Алексеевну, здесь 
появились на свет его дети.

В июне 1971 года его избирают 
председателем исполкома Ми-
куньского городского Совета де-
путатов трудящихся. И уже к 1974 
году в результате проведенных 
грандиозных работ город Микунь 
из серого заболоченного поселе-
ния превратился в красивый, бла-
гоустроенный населенный пункт. 

В начале 1975 года Алексееву 
предложили должность пред-
седателя райисполкома Вуктыль-
ского района, в его ведении также 
оказались четыре сельских совета 
– Подчерский, Усть-Войский, Ду-
товский и Шердинский. И вновь 
Евгению Михайловичу все при-
ходилось создавать с нуля – от 
отделов самого горисполкома 
до рыбинспекции. А вуктыльцы 
почувствовали, что в городе есть 
советская власть. 

Новое назначение – 
«жемчужина Севера»

27 ноября 1978 года началась 
новая страница в жизни Евгения 
Михайловича, по приглашению 
первого секретаря Ухтинского 
горкома КПСС Юрия Львовича Же-
старева он переезжает в Ухту. Здесь 
он начинает работать в долж-
ности заместителя председателя 
горисполкома по жилищно-ком-
мунальному хозяйству. При не-
посредственном участии Евгения 
Михайловича в Ухте были созданы 
жилищно-производственный экс-
плуатационный трест, городское 
предприятие электрических сетей. 
Штатное расписание под новое 
предприятие «Гортеплосеть» Алек-
сееву пришлось выбивать через 
Министерство финансов СССР.

В 1981 году на баланс города 
были приняты и центральные теп-
ловые сети с котельными. Таким 
образом, было запущено главное 
«сердце» Ухты, и эти мощности 
и сегодня – главный тепловой 
ресурс города.

За короткий период все ком-
мунальные предприятия были 
сведены в единый центр, и надо 
было создавать систему ремонта 
всего этого хозяйства. Так появился 
первый филиал «Комикоммун-
проекта».

В связи с масштабным стро-
ительством дорог, и особенно 
автодороги Сыктывкар – Ухта, был 
создан филиал Комиавтодора – 
Княжпогостское ДРСУ.

Городу катастрофически не 
хватало питьевой воды, поэтому 
решено было увеличить количе-
ство скважин Пожнеёльского во-
дозабора, затем были построены 
мощные водоводы, три запасных 
резервуара в районе Пионер-го-
ры, проложены внутрикварталь-
ные сети. Общий объем подавае-
мой воды достиг 48 тыс. куб. м в 
сутки. Ухтинцы были обеспечены 
питьевой водой. 

А затем удалось решить и про-
блему с отводом сточных вод. В 
самом низком месте под дном 
реки Чибью проложили само-
течную канализационную трубу 
большого диаметра, а в устье 
Чибью построили одну станцию 
перекачки вместо 12 действую-
щих. А трубы нужного диаметра 
привезли с газопровода Средняя 
Азия – Центр.

С 13 августа 1990 года нача-
лась новая страница в биографии 
Евгения Михайловича, он воз-
главил муниципальное предпри-
ятие «Горзеленхоз». Практически 
все пришлось создавать с нуля. 
У организации не было ни одной 
единицы техники, мастерских, 
гаражей… За 17 лет под руковод-
ством Алексеева дышащее на 
ладан предприятие превратилось 
в мощную структуру, дающую 
приличную прибыль. А как пре-
образилась «жемчужина Севера»!

Когда в конце 2007 года Евге-
ния Михайловича провожали на 
заслуженный отдых, оставлял он 
городу высокопрофессиональ-
ный работоспособный коллектив, 
которому по плечу были любые 
задачи.

На таких патриотах, как Евгений 
Михайлович Алексеев, держалась 
и держится наша держава, вопре-
ки всем проискам врагов.

Вечная память достойному 
гражданину нашего Отечества!

Евгений Михайлович Алексеев - почётный гражданин города 
Ухты с 2003 года. Награждён орденом Ленина и четырьмя 

медалями. Присвоены звания «Заслуженный работник на-
родного хозяйства Коми АССР», «Почётный работник ЖКХ 

России». Фото Евгения Гроха
Евгений Алексеев 

на Новой Земле
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Оксана Беляева
Фото группы в соцсети «ВКонтакте» 
«Николо-Бавыкинский монастырь»

Отправляясь в небольшой городок 
с чудным названием Сапожок в 
Рязанской области навестить мою 

студенческую подругу Светлану, мы с 
сестрой Олесей даже не подозревали, 
что поездка получится паломнической. 

Нам хотелось побывать там ещё и по-
тому, что это родина нашего с Олесей деда. 
Как столь близкими оказались семейные 
корни двух студенток Сыктывкарского гос-
университета, четыре года проживших в 
одной комнате, – не спрашивайте, вопрос 
не к нам. 

В Сапожке и вокруг него много уди-
вительных мест. Сегодня это рабочий 
посёлок. Основан он был 400 лет назад 
как пограничный городок (предполо-
жительно, по велению Бориса Годунова) 
и к концу XVIII века при личном участии 
императрицы Екатерины II стал админи-
стративным, экономическим и культур-
ным центром огромного по территории 
и населению (около 230 тысяч человек) 
Сапожковского уезда. В уезде было около 
600 (!) фабрик и заводов, 60 земских 
школ.

От пограничного прошлого остался чу-
дом сохранившийся сторожевой дуб, он 
возвышается посреди огромного поля. От 
уездно-купеческого – несколько старинных 
особняков. 

О дубе нужно рассказывать отдельно. 
Здесь упомяну только, что с ним связана 
история Филиппового родника – ис-
точника, названного в честь местного 
жителя Филиппа, который «возлюбил 
молитву и подвижническую жизнь». Ему 
был дан знак «удалиться в пустыню», и 
он поселился отшельником в землянке 
с видом на тот самый сторожевой дуб. 
Недалеко от него растёт вековая ива 
(осокорь), из-под её корней бьёт ключ 
чистейшей воды. Филипп сделал сруб, 
на иве повесил полотенце, икону и же-
лезную кружку. К роднику потянулись 
люди – и уже больше ста лет приезжают 
сюда из разных мест за исцелением ду-
шевных и физических недугов. В 2017 
году родник и построенная рядом купель 
были освящены в честь Рождества Пре-
святой Богородицы.

В самом Сапожке до революции было 
пять православных храмов. Сегодня 
действуют два: Никольский и Крестовозд-
виженский, им около ста лет. А в Сапож-
ковском районе, неподалеку от села Кри-
вель, расположено подворье московского 
Данилова монастыря – скит преподобного 
Сергия Радонежского. 

Вот туда, в скит, мы и ехали с сестрой. 
Но не доехали.

Жара стояла в тот день не то чтобы со-
вершенно невыносимая, но близко к тому. 
Что, впрочем, обычно для рязанского лета. 
Поэтому мы решили переждать самый 
солнцепек и выбрались из дома довольно 
поздно, часов около четырёх. На своей 
машине до скита – минут двадцать. Се-
стра – владелец транспортного средства, 
рулевой и штурман в одном лице, я в 
качестве пассажира и единомышленника. 
Едем. До скита остаётся минут пять. Небо. 
Поля. Дорога. По дороге навстречу идёт 

монах, тянет сумку на колёсиках. Пере-
глядываемся с Олесей, она останавливает 
машину. Спрашиваем монаха, куда его 
подвезти. Говорит, что до Сапожка. Разво-
рачиваемся и едем обратно, уже втроём, 
с братом Иаковом. 

В Сапожке выясняется, что ему на самом 
деле нужно дальше, в какой-то монастырь 
(никак не можем разобрать, в какой имен-
но). Хочет успеть на вечернюю службу 
в пять часов. На часах половина пятого. 
Переглядываемся и едем в неизвестный 
монастырь по указаниям пассажира. Од-
нако по пути выясняется, что дорогу он 
представляет смутно, а название мона-
стыря произносит так, что разобрать не-
возможно. Включаем навигаторы и мозги 
и наконец доезжаем до стрелки-указателя 
с названием «Николо-Бавыкинский мо-
настырь». Пытаемся выяснить, сюда ли 
направляется наш загадочный пассажир. 
Проезжаем мимо. Возвращаемся. Едем 
по стрелке.

Как выдержали эту поездку моя герои-
ческая сестричка и её не менее героическая 
машинка, сколько приключений с риском 
для жизни было по дороге и как мы из 
них выбирались – пусть история об этом 
умолчит. Скажу только, что указатель был 
рассчитан на тех, что добираются к мо-
настырю мотоциклом, велосипедом или 
пешим ходом. Дорога напрямик с таким 
транспортом – от 5 до 20 минут. Мы до-
бирались два часа – с молитвами и Божьей 
помощью. Увы, на вечернюю службу брат 
Иаков не попал.

Вся невероятная красота Николо-Бавы-
кинского монастыря открывалась перед 
нами постепенно – после того как мы умы-
лись, помолились св. Николаю Чудотворцу, 

напились чаю с финиками и пастилой (шёл 
Петров пост) в компании брата Иакова 
и настоятеля монастыря игумена Павла. 
Жара спала, можно было дышать, можно 
было не думать о безумной дороге, и мы 
увидели мир вокруг. 

Монастырь стоит на высоком берегу 
реки Пары. Вид сверху открывается сказоч-
ный. Впрочем, сказка была просто разлита 
вокруг. От самого монастыря сохранилась 
только колокольня – как сказочная башня, 
обитель заколдованной царевны. Рядом 
маленький деревянный храм – настоящий 
теремок, в котором найдётся приют лю-
бому усталому путнику. Рядом с церковью 
растёт вековой дуб. Отец Павел подвёл нас 
поближе, и мы разглядели в ветвях цепь 
и учёного кота. Золотая рыбка тоже была, 

Обитель на Бавыкинской горе

да не одна, а тысячи: на обратном пути мы 
увидели множество прудов, в которых раз-
водят парского карпа – знаменитую породу 
товарной рыбы. 

Игумен Павел, гостеприимный хозяин 
этого сказочного места, рассказал нам о 
драматичной истории Николо-Бавыкин-
ского монастыря. Он расположен не в 
Сапожковском, а в соседнем, Сараевском 
районе. Основан монастырь был во второй 
половине XIX века в д. Бавыкино. Отсюда 
вторая часть его названия. А первая связана 
с историей чудотворной иконы. 

«Около четырехсот лет назад в лесу на 
склоне Бавыкиной горы, что находится 
в двух верстах от села Большие Можары 
(тогда Сапожковского уезда), местные 
жители нашли образ святителя Николая 

Николо-Бавыкинский монастырь стоит на высоком берегу реки Пары

Оксана Беляева, брат Иаков, игумен Павел (Удовенко)

Монастырский дуб и кот учёный

Монастырское подворье Олеся Козаченко, сестра автора
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Вероника Лудникова
Фото отца Сергия Минина

12 
июня в Сыктывкаре празднуют не только День Рос-
сии, но и День города. В честь праздника право-
славные провели велокрестный ход по храмам 

столицы Коми.

В допандемийное время в этот день проходил традиционный 
крестный ход, чтобы помолиться за стольный град Сыктывкар и 
его жителей. По разным причинам шествие не проводилось не-
сколько лет, и в прошлом году православные решили организовать 
велокрестный ход. В этом году он прошел уже второй раз.

Православные активисты на велосипедах со священниками во 
главе начали свой путь от Свято-Стефановского кафедрального 
собора. В пробеге приняли участие о. Александр (Митрофанов), 
о. Сергий Минин, жители Сыктывкара. Сопровождал колонну 
о. Александр Никитенко, координатор епархиальных крестных 
ходов.

Начали, как и полагается, с молебна. От собора верующие от-
правились к Покровскому храму в Орбите, а оттуда к церкви свя-

Вероника Лудникова

О чём рассказать в День России? 
Конечно, о Великорецком крест-
ном ходе. И в этом году нам вновь 

довелось попасть к месту явления 
иконы Николая Чудотворца на реке 
Великой в Кировской области.

Даже такое маленькое паломничество 
всегда сопровождается трудностями и 
приключениями разного рода. Хотели вы-
ехать пораньше, чтобы не спеша походить 
по Великорецкому, поразмышлять. Но нет. 
Отошёл ко Господу добрый друг нашей 
газеты, почётный гражданин Республики 
Коми Евгений Михайлович Алексеев. Он 
прожил долгую и полную трудов и сверше-
ний жизнь, ему было 89 лет. И буквально 
до последних месяцев он вёл активный 
образ жизни – гулял, общался и всегда 
старался помочь газете «Колокол Севера». 
Конечно, мы остались, чтобы помолиться 
на отпеве.

Дорога, надо сказать, до Сыктывкара 
(особенно в Княжпогостском районе) тоже 
не радовала. Не ехали, ползли, пробираясь 
среди рытвин и ухабов. Прибыли на Вели-
кую буквально впритык, за несколько часов 
до прихода Великорецкого крестного хода. 

Здесь сразу ты ощущаешь себя будто в 
другой реальности. Вроде ехал по обычной 
асфальтовой дороге, пил в придорожных 
кафе капучино. И вдруг ты в другой, право-
славной стране. Практически без связи 
с Большой землёй. В эти дни поговорить 
по телефону можно только в одном месте 
рядом с монастырской оградой. 

Вечером 5 июня в Великорецкое при-
бывают десятки тысяч людей и село с 
населением менее 400 человек превраща-
ется в маленький городок. Посреди поля 
вырастают десятки лавочек – церковных 
и со всевозможной снедью и товарами. 

Ближе к шести вечера все устремляются 
к входу на монастырское подворье. Ждут 
крестный ход. Местные жители и палом-
ники сразу выстраиваются в очередь по 
одному посреди дороги. Старая традиция. 
Пройти под иконой – словно благосло-
виться у самого св. Николая Чудотворца. 
Такой обычай есть во многих крестных 
ходах и храмах. Возник он ещё в древней 
Церкви. Даже в Книге Деяний можно 
найти указание, что болящих полагали по 
пути шествия апостола Петра, чтобы тень 
его осенила их.

Велокрестный ход –
новая традиция в Сыктывкарской епархии

Под этим небом только ты и Бог

В этом году я была с фотоаппаратом. Но 
не удержалась и пристроилась в очередь. 
Главное потом быстро перейти на обочину. 
Ведь идут тысячи крестноходцев.

Уставшие, в грязных сапогах, кто-то 
прихрамывает, но все – словно войско 
Христово. С нами Бог!

Вспоминаю, как сама ходила в крестный 
ход шесть раз. Мой супруг – 11 (Николай 
Лудников, автор книги «Записки странни-
ка. Великорецкий крестный ход: история, 
лица, судьбы» и других). По 150 киломе-
тров по бездорожью, когда под дождём 
и пронизывающим ветром, когда под 
палящим солнцем. Но когда ты здесь на 
Великой, понимаешь – всё не зря.

Зачем приезжаем? Помолиться. Когда 
идёшь в темноте (а здесь не бывает белых 
ночей), освещая путь фонариком, про-
бираясь среди палаток на ночную службу, 
прям чувствуешь себя христианином пер-

вых веков. Все так таинственно. И под этим 
ночным небом только ты и Бог. Но зашёл в 
храм и понимаешь: нас тут сотни.

Причастились. Вышли из храма – туман 
плотный такой, как в мультике про ёжика. А 
на следующий день службы – водосвятный 
молебен на реке. И кругом радостный при-
зыв: «Христос воскресе!».

На Великой встретили немало наших 
знакомых из Коми. И матушку Пину из 
Кылтовского монастыря, и отца Алексан-
дра (Митрофанова), и отца Иакова из 
Ухты и ещё ухтинцев, с кем ходили вместе 
трудными дорогами крестного хода. А 
сколько историй от паломников слышишь… 
Здесь все говорят только о чудесах и труд-
ностях крестного хода, о своём пути к Богу, 
о своих приходах и храмах. И главное, 
в чём признаются все, из Великорецкого 
крестного хода все приходят другими. 
Слава Богу за всё!

того благоверного князя Александра Невского на улице Катаева. 
Затем – Свято-Казанский храм в местечке Кочпон, свт. Питирима, 
а также Свято-Вознесенский храм на улице Заводской. И финаль-
ная точка – у главного собора Сыктывкара. Таким молитвенным 
кольцом велопаломники решили охватить столицу Коми.

Во всех храмах крестноходцев встречали гостеприимно, после 
молитвы поили чаем, кормили.

– Конечно, это нельзя назвать официальным крестным ходом. 
Это была, скорее, поездка единомышленников, – рассказал 
руководитель миссионерского отдела Сыктывкарской епархии 
отец Александр (Митрофанов). – Но мы помолились в храмах и 
по дороге пели молитвы. 

Среди участников были как опытные крестноходцы, так и люди 
мало ворцерковленные. И всем такая форма пришлась по душе. 
Те, кто только что вернулись из Великорецкого крестного хода, из-
рядно сбившие ноги, были рады такой возможности проехать по 
всем храмам. А для новичков это был более понятный формат, и, 
может, в следующий раз они захотят пойти в настоящий крестный 
ход. Такой, например, как Стефановский, который традиционно 
проводится в мае из Сыктывкара в Ыб.

Среди участников велокрестного хода была монахиня Иоанна, 
которая трудится звонарем в Стефановском соборе. Она перегна-
ла своих товарищей, и когда те подъезжали к финальной точке 
пути, главному храму столицы, паломников встречал радостный 
колокольный звон.

Чудотворца. Икона была обнаружена 
на роднике в день Святого Духа. Там же 
стали происходить первые чудеса. Весть 
о необычной находке вмиг облетела 
окрестные селения, и люди в великом 
множестве стали приходить к источнику» 
(сайт «Храмы Рязанщины»).

Чудотворная икона уцелела: она храни-
лась в семье одного из местных жителей 
и в 2007 году была передана в новоот-
крытый Николо-Бавыкинский мужской 
монастырь. А до революции обитель была 
женской. К 1915 году количество сестёр 
составляло 189 человек. Для их прожива-
ния имелись два каменных двухэтажных 
корпуса, 15 небольших деревянных, за 
оградой располагались дома духовенства, 
гостиницы и скотный двор.

 В 1918 году сестры были насильно вы-
селены из обители. Сколько трагических 
личных историй кроется за этой фразой… 

После официального закрытия мо-
настырь был разорён и разворован, его 
имущество и ценности конфискованы. На 
месте обители была организована комму-
на «Заря Свободы». 

С 1918 по 1971 год в зданиях мона-
стыря располагались различные учебные 
заведения. А монастырские храмы и 
келейные постройки приходили в за-
пустение и разрушались. В начале 60-х 
годов ХХ века монастырский Никольский 
собор полностью уничтожили. От всей 
обители осталась одна полуразрушенная 
колокольня, которую, как ни пытались, 
взорвать не смогли. Правда, сохранились 
ещё стены двух зданий: домового храма 
в честь преподобных Сергия и Никона 
Радонежских и здания келейного корпуса. 
Колокол же, снятый с колокольни, был вы-
везен в соседнее село, где долгое время 
стоял около местного клуба… 

Но вы помните, что Николо-Бавы-
кинский монастырь – сказочное место? 
Обитель пробудилась, как спящее сто 
лет королевство. В 2007 году монастырь 
был вновь открыт – уже как как мужской. 
Его первый настоятель игумен Гурий (По-
кровский) из приобретённого жилого 
дома оборудовал домовый храм в честь 
Тихвинской иконы Божией Матери. 

В 2011 году настоятелем был назначен 
игумен Павел (Удовенко). Постепенно мо-
настырю были возвращены колокол и уце-
левшие фрагменты зданий. Сейчас здесь 
ведутся посильные восстановительные 
работы. В них участвуют неравнодушные 
добровольцы, студенты, школьники. 

Пока братия состоит из двух человек: 
игумена и благочинного монастыря, но 
верится, что время запустения и разрухи 
для Николо-Бавыкинского монастыря 
осталось в прошлом. Обитель усилиями 
братии и помощников-добровольцев 
постепенно возрождается. Как возрож-
дается и святой источник на Бавыкиной 
горе.

«Приезжайте в брюках, заберётесь 
на колокольню, позвоните в колокол! 
Литургия будет, а потом погуляете вокруг, 
посмотрите. Приезжайте!» – приглашал 
отец Павел. Не получилось, к сожалению. 
Но в том, что когда-нибудь получится, не 
сомневаюсь. 

Это не было паломнической поездкой. 
Это не было и дорогой к Богу – но это было 
дорогой с Богом. От начала до конца – от 
остановки, чтобы подвести странствующе-
го монаха, до возвращения домой мимо 
зеркальных озёр в розовом тумане – это 
было Его ответом на очень важные для 
нас вопросы. 

P. S. Если соберётесь в Николо-Бавы-
кинский монастырь, не ищите коротких 
путей, поезжайте нормальной асфальти-
рованной дорогой, в объезд. 

Хотя…

Икона свт. Николая Чудотворца После молебна на реке Великой

В храме св. Александра Невского

О. Иаков с крестноходцами Церковь св. Николая Чудотоворца

Велопаломники у епархиального управления
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17 
мая в храме Новомучеников 
и исповедников Российских, 
в земле Коми просиявших,  

г. Ухты, прошло награждение призёров 
и участников регионального конкурса 
«Свет отеческих традиций». Орга-
низаторами выступили ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» и редакция газеты 
«Колокол Севера».

Творческое состязание проводится 
уже более10 лет. Некоторые участники 
начинали писать свои первые сочине-

ния ещё учениками младших классов и 
продолжают делиться своими мыслями 
и переживаниями, находить для себя 
что-то новое в традициях Православия. 
Один из участников уехал в Сыктывкар, 
но продолжает присылать свои работы 
на конкурс. Неудивительно, что в этом 
году специально был учреждён диплом 
«За верность традициям», которым на-
градили Юлию Павлову, Ивана Устилко 
и семью Олейниковых. 

О чем пишут дети? О Пасхе, Благо-
вещении и других православных празд-

никах и о том, как отмечают их дома, 
вспоминают, как принимали святое Кре-
щение, какие храмы посетили, с житиями 
каких святых познакомились.

Настоятель храма Новомучеников 
отец Роман Ситник и главный редактор 
газеты «Колокол Севера», член Союза 
журналистов России Николай Лудников 
тепло поздравили призёров и участников 
и пожелали новых творческих успехов.

Все призёры были награждены дипло-
мами и подарочными сертификатами от 
ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ».

В «Свете отеческих
традиций»

Глеб Олейников: 

– На уроке литературного чтения во 2-м клас-
се изучается тема «Древние книги». Домашним 
заданием было найти и показать одноклассни-
кам самую старую книгу из семейной библио-
теки. А я удивил всех тем, что принёс издание 
Синодальной типографии Санкт-Петербурга 
1893 года. Эта книга «Новый Завет» принадле-
жала моему прапрапрадедушке Коннину Петру 
Андреевичу, хранится бережно моей мамой. 

Евангелие подписано его рукой и передаётся 
из поколения в поколение. 

Изучение семейной реликвии помогло вос-
создать родословную семьи и осознать, насколь-
ко важна каждая деталь для полной картины 
жизни своих давно живущих родственников. 
Необходимо, чтобы нити, связывающие по-
коления, не обрывались. Это рождает чувство 
принадлежности к большой семье, важности 
каждого гражданина для нашей великой Родины.

Итоги конкурса
«Свет 

отеческих
традиций»

Категория от 7 до 10 лет
1-е место – Ануфриева 
Екатерина, 9 лет, «Волшеб-
ная «Пасха». Студия худо-
жественного слова, рук. Г. А. 
Коблик (Центр творчества 
им. Г. А. Карчевского)
2-е место – Дарья Соко-
ловская, 10 лет, «Право-
славные традиции моей 
семьи», рук. Е. В. Голикова 
(ЧОУ «НШ «Росток»)
3-е место – Иван Бусел, 
8 лет, «Мое Крещение» 
и Екатерина Таныгина, 8 
лет, «Родные места», рук. 
И. Ю. Мелентьева (Русская 
классическая школа)

Диплом «За верность
традициям»:
Валентина Вячеславов-
на и Глеб Олейниковы за 
исследовательскую работу 
«Семейная реликвия – 
церковная книга «Новый 
Завет», рук. В. И. Устилко
Иван Устилко, 13 лет, 
«Великий иконописец Ди-
онисий», рук. В. И. Устилко 
(г. Сыктывкар)
Юлия Павлова, 16 лет, 
«И вот она, благая весть…», 
рук. В. В. Круглова (СОШ 
№ 21 г. Ухты)

Екатерина Ануфриева:

– Мама мне рассказала, как в далёком 1941 
году мой прадед Иван, вместе с другими сол-
датами, по тонкому льду Ладожского озера на 
грузовой машине, рискуя жизнью под бомбеж-
ками и фашистскими обстрелами, доставлял в 
блокадный Ленинград продукты людям. Тогда 
из-за страшной войны весь город голодал. Каж-
дый день с большой надеждой люди ждали 
машину и много молились за победу. Молитвы 
давали им веру и силы. Однажды в Пасху уда-
лось доставить в город овсяную крупу. В этот 
святой праздник вместо кулича и яиц была ов-
сяная каша. А потом, в 1945 году, в пасхальную 
неделю была объявлена долгожданная Победа! 
Разве это не чудо? 

А еще есть у нас в доме живое свидетельство 
силы Пасхальных молитв. И это свидетельство 
– я! Мама и папа очень долго ждали моего по-
явления на свет. И вот однажды на Пасхальном 
богослужении мои родители особенно горячо 
просили Бога исполнить их мечту. И вот, через 
девять месяцев, я появилась! Пасха – поистине 
святой, добрый и волшебный праздник!

Иван Бусел:

– Мне рассказала мама, что когда человек 
крестится, то с Неба солнечный лучик спускается 
к ребёнку. И с этого момента Ангел Хранитель 
находится всегда рядом с человеком. И я захо-
тел креститься. Чтобы всегда быть рядом с ним. 
Мама меня спросила: «Хочешь креститься?». Я 
ответил: «Да!». И мы поехали в храм. 

Храм – это дом, где живёт Бог. Там очень 
красиво! Там горело много свечей. Меня оку-
нули в святую воду, помазали святым маслом, 
надели крестик. Ещё меня заводили в алтарь. 
Туда можно только мальчикам. Мне сказали, 
что день, в который я крестился, тоже мой день 
рождения, только духовный.  Меня зовут Ваня. 
А 14 апреля, когда меня крестили, был день 
св. Иоанна Лествичника. Он мой святой, мой 
покровитель. Про него я буду читать…

18 
мая в Детском доме 
№ 2 прошёл Откры-
тый турнир по на-

стольному теннису на призы 
ООО «НИПИ нефти и газа 
УГТУ». В нем приняли участие 
40 спортсменов от 11 до 76 
лет. Соревнования посвятили 
Международному дню семьи. 
По традиции информаци-
онную поддержку и помощь 
в организации оказали со-
трудники газеты «Колокол 
Севера».

Турнир по настольному тенни-
су на призы НИПИ становится за-
метным событием в спортивной 
жизни Республики Коми. В этом 
году на соревнования в Ухту при-

Пасха светлая 
пришла!

12 
мая в храме Ново-
мучеников и испо-
ведников Россий-

ских, в земле Коми проси-
явших, г. Ухты воспитанники 
воскресной школы и при-
глашённые самодеятель-
ные артисты представили 
прихожанам праздничную 
программу, посвящённую 
Светлому Христову Воскресе-
нию и Дню Великой Победы.

Ребята и взрослые читали 
стихи, пели песни. Зрителям 
представили сказку о Колобке 
на новый православный лад. 
Не забыли на празднике и о 
почитаемом всеми россиянами 
Дне Победы, с которым нераз-
рывно связано воспоминание 
о святом Георгии Победоносце.

– В 1945 году Пасха при-
шлась на день памяти св. Геор-
гия Победоносца. И в те дни 
возгласы «Христос воскресе!» 
и «С Днем Победы!» соедини-
лись, – напомнил собравшим-
ся настоятель храма Новомуче-
ников отец Роман Ситник.

Батюшка тепло поблагода-
рил всех артистов за праздник, 
подаренный прихожанам в 
эти светлые дни.   И радостно 
приветствовал: «Христос вос-
кресе!». А зрители отвечали: 
«Воистину воскресе!».

С мамой и папой – на теннисный турнир
ехала команда из Печоры. От-
личительной особенностью дан-
ных состязаний является то, что 
участвовать может любой, вне 
зависимости от спортивной под-
готовки. Это даёт возможность 
даже слабым игрокам поиграть 
с более сильным противником, 
посмотреть, как работают про-
фессионалы. А таковых в турнире 
было немало.

Участников соревнований по-
приветствовал и. о. директора 
Детского дома № 2 Павел Дми-
триев и пожелал удачи спорт-
сменам.

В этом году теннисистов раз-
били на три группы – «Муж-
чины», «Женщины» и «Дети». 
Разумеется, юные профессио-
налы тоже играли во взрослой 
категории. Неоценимую помощь 
в судействе оказала Олеся Мо-
рокова, инженер 1-й категории 
«НИПИ нефти и газа УГТУ». Она 
вновь пришла на турнир со всей 
семьёй – мужем и сынишкой, 
которому пока полтора года, но 
уже болеет за маму. Олеся даже 
успела поучаствовать в соревно-
ваниях.

Главной интригой турнира 
стал финальный поединок между 
двумя неоднократными побе-
дителями республиканских и 
городских соревнований, за 
игрой опытных спортсменов 

следили с большим интересом. 
В итоге 11-летний Дмитрий Со-
лодовников из Ухты одержал 
победу над 51-летним Евгением 
Гайнутдиновым из Сосногорска 
со счётом 3:0.

– Серьёзно настольным тен-
нисом Дмитрий занимается по-
следние три года, – рассказал 
отец победителя Алексей Соло-
довников, главный специалист 
отдела генеральных планов и 
автодорог «НИПИ нефти и газа 
УГТУ». – Ему присвоен II взрос-

лый разряд, он неоднократный 
победитель первенств и чем-
пионатов Коми. Чтобы достичь 
такого результата, много тре-
нируется, это пять-шесть раз в 
неделю по два часа. Но главным 
мы считаем образование. Он 
учится в Ухтинском техническом 
лицее, а спорт – это увлечение, 
для поддержания физической 
формы.

Все призёры получили грамо-
ты и подарочные сертификаты от 
«НИПИ нефти и газа УГТУ».

Олеся Морокова 
с сыном Александром

Участники и призёры конкурса «Свет отеческих традиций»

За Дмитрия болеет папа Алексей Солодовников
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июня 2024 года все образован-
ное человечество отмечало день 
рождения великого русского поэта 

Александра Сергеевича Пушкина. 

225 лет назад на русской земле  родился 
гений, который на века задал тот вектор 
развития отечественной словесности, 
который лучшие представители нашего 
общества и сегодня стремятся сохранить.

Вот что сказал Валентин Распутин о ве-
ликом Александре Сергеевиче Пушкине 
в 1999 году в честь 200-летия со дня его 
рождения со сцены Псковского академи-
ческого театра драмы:

«Это он, Пушкин, надолго задал тон 
и вкус, высоту и отечественность нашей 
словесности, да и всей культуре. Он окон-
чательно освободил русский язык от кос-
ноязычия. Слово при нем стало радостным, 
сияющим, крылатым, способным воспро-
изводить мельчайшее движение чувств. 
Это он, Пушкин, соединил в один два 
языка, простонародный и литературный, 
и подготовил к чтению всю Россию.

Пушкин – мера русского таланта и рус-
ской души. Удастся ли когда-нибудь эту 
меру уложить без остатка в нового гения 
– трудно сказать. Но уже одно то, что у нас 
гений такого масштаба и такой красоты был, 
уже одно имя Пушкина внушает надежду. 
Оно, это имя, говорит нам о тех великих 
закладах, которые в нас есть и требуют 
пробуждения, говорит о том месте, которое 
должны занимать русский человек и Россия 
в мире, напоминает о силах, с которыми 
выстаивал народ во все лихие годины, го-
ворит о том, что нам делать, как сохранить 
честь и вечность. Красивое слово – Пушкин, 
вечно молодое, светлое, звонкое, песенное, 
искромётное, звёздное, но и честное, на-
дёжное, доброе, работящее, правильное 
слово. Но и мудрое, ёмкое, всеохватное, 
сытное. Сытное – рядом с хлебом и водой. 
Любимое на всех российских языках и на-
речиях слово – Пушкин».

Со стихами Александра Сергеевича мое 
поколение жило с детских садов, с началь-
ных классов, оно пронесло мелодичность 
простоту и изысканность пушкинского стиха 
через всю жизнь. Спросите любого семиде-
сятника, пережившего безжалостно - раз-
бойные годы перестройки и искусственно 
созданную пандемию, назвать несколько 
стихотворений великого поэта – и я уверен 
в практически абсолютном результате. 

По удивительному стечению обстоя-
тельств в руки ко мне попало замечательное 
издание собрания сочинений великого 
поэта в одном томе. Люблю заглядывать в 
книжные домики в разных городах, туда 
приносят ненужные в доме издания, и по-
рой попадаются удивительные экземпляры. 
Взгляд мой остановился на большой книге 
в темно-зеленом переплете, разобрать, что 
на нем вытеснено, было невозможно, кра-
ска выцвела. Я открыл первую страницу, и 
взору моему с левой стороны предстал пре-
красно пропечатанный портрет Пушкина, 
а с правой стороны – название. Собрание 
сочинений в одном томе!

Вы представляете, дорогие мои земляки, 
на шестистах страницах папиросной бумаги 
мелким шрифтом были размещены в хро-
нологическом порядке все произведения 
великого поэта! Где еще в Интернете вы 
найдете такую выдающуюся подборку. 
Помню, у нас дома было полное собрание 
сочинений в 10 или 12 томах и занимало 
оно целую полку, а здесь все разместили в 
одном издании. 

Подумалось, какое величайшее пре-
ступление совершила наша цивилизация, 
массово уничтожив значительную часть 
печатного наследия наших предков и совре-
менников. Неправда, что рукописи не горят, 
еще как горят, вспомните хотя бы уничто-
женные династией Романовых рукописи, в 
которых была отображена история древней 
Руси. И все же пропечатанное на бумаге 
значительно надежней, нежели терабайты 
файлов на бездушных электронных носи-
телях, которые в мгновение ока могут быть 
уничтожены в результате какой-нибудь 
глобальной катастрофы.

Бережно перелистнув предисловие, я 
уперся взглядом в стихотворение, датиро-
ванное 1814 годом, то есть автору на тот 
момент было всего 15 лет! Почему «всего», 
вы поймете, когда сопоставите уровень 
«взрослости» сегодняшнего поколения и 
их сверстников, живших более двухсот лет 
назад.

Приведу несколько строк из этого 
произведения, называется оно «К другу 
стихотворцу»:

Мера русского таланта и души
Николай Лудников

Арист! и ты в толпе служителей Парнаса!
Ты хочешь оседлать упрямого Пегаса;
За лаврами спешишь опасною стезей,
И с строгой критикой вступаешь смело в бой!
Арист, поверь ты мне, оставь перо, чернилы,
Забудь ручьи, леса, унылые могилы,
В холодных песенках любовью не пылай;
Чтоб не слететь с горы, скорее вниз ступай!
Довольно без тебя поэтов есть и будет;
Их напечатают — и целый свет забудет.

***
Страшися участи бессмысленных певцов,
Нас убивающих громадою стихов!
Потомков поздных дань поэтам справедлива;
На Пинде лавры есть, но есть там и крапива.

***
«Когда на что решусь, уж я не отступаю,
И знай, мой жребий пал, я лиру избираю.
Пусть судит обо мне как хочет целый свет,
Сердись, кричи, бранись, — а я таки поэт».

Арист, не тот поэт, кто рифмы плесть умеет
И, перьями скрыпя, бумаги не жалеет.
Хорошие стихи не так легко писать,
Как Витгенштеину французов побеждать.

Меж тем как Дмитриев, Державин, 
Ломоносов.
Певцы бессмертные, 
и честь, и слава россов,
Питают здравый ум и вместе учат нас,
Сколь много гибнет книг, 
на свет едва родясь!

***
Поэтов — хвалят все, питают — лишь журналы;
Катится мимо их Фортуны колесо;
Родился наг и наг ступает в гроб Руссо;
Камоэнс с нищими постелю разделяет;

***
Теперь, любезный друг, я дал тебе совет.
Оставишь ли свирель, умолкнешь или нет?..
Подумай обо всем и выбери любое:
Быть славным — хорошо, 
спокойным — лучше вдвое.

1814 г.

Привожу интересный литературный 
анализ этого произведения с сайта 
«Литкульт». «Первое стихотворение 
Александра Сергеевича, опубликован-
ное в литературном журнале «Вестник 
Европы», было посвящено товарищу 
по Царскосельскому лицею. Для печати 
Пушкин взял себе псевдоним Н.к.ш.п – 
это согласные буквы его фамилии в об-
ратном порядке, что позволяло близкому 
кругу друзей без труда узнать авторство 
молодого поэта. В произведении «К другу 

стихотворцу» пятнадцатилетний Пушкин 
обращается к однокурснику и старому 
приятелю Вильгельму Кюхельбекеру.

«К другу стихотворцу» – это рассужде-
ние о профессии поэта в форме беседы с 
товарищем о нелегкой судьбе «служителя 
муз». Лирический герой обращается к со-
беседнику по имени Арист и просит его 
оставить попытки добиться славы и при-
знания. Символом литературного успеха 
выступает пристанище муз – мифическая 
гора Геликон. Пушкин пишет: «Чтоб не 
слететь с горы, скорее вниз ступай!», имея 
в виду тщетность стараний оказаться на 
вершине поэтического Олимпа.

Александр Сергеевич обозначает две 
причины тому. Прежде всего он разделяет 
два понятия – поэтический дар и уме-
ние рифмовать: «не тот поэт, кто рифмы 
плесть умеет, хорошие стихи не так легко 
писать». Он напоминает, что и без со-
беседника в мире хватает графоманов, 
посвящающих себя созданию бесталан-
ных произведений: «Страшися участи 
бессмысленных певцов, нас убивающих 
громадою стихов!».

Вторая весомая причина оставить 
творческую стезю – нужда, с которой 
сталкивается большинство творцов. 
Даже талант не гарантирует автору без-
бедную жизнь. Большинство вынуждено 
перебиваться случайными заработками, 
чего не пожелаешь близкому другу. 
Автор приводит в пример признанных 
мастеров, которые сумели нажить славу, 
но не богатство: «Поэтов — хвалят все, 
питают — лишь журналы, катится мимо 
их Фортуны колесо».

Выбор темы профессионального са-
моопределения неслучаен. Карьерный 
вопрос остро был одним из важнейших 
в среде лицеистов. В учебном заве-
дении готовили к высоким постам на 
госслужбе, чего хотели далеко не все 
учащиеся. Тот же Кюхельбекер хотел 
преподавать в провинциальной школе 
и писать стихи.

Александр Сергеевич в столь юном 
возрасте первым затронул тему про-
фессии литератора, которой на Руси 
тогда попросту не существовало, так что 
произведение можно рассматривать как 
новаторское и ставящее острые для сво-
его времени вопросы».

И как поэт прочувствовал значимость 
слова для истории и простых людей, мы 
видим уже в произведении, написанном 
за несколько месяцев до трагической 
смерти великого Пушкина. Вот оно, ду-
ховное завещание потомкам: 

Я памятник себе 
воздвиг нерукотворный…

Я памятник себе воздвиг нерукотворный,
К нему не зарастет народная тропа,
Вознесся выше он главою непокорной
Александрийского столпа.
Нет, весь я не умру — душа в заветной лире
Мой прах переживет и тленья убежит —
И славен буду я, доколь в подлунном мире
Жив будет хоть один пиит.
Слух обо мне пройдет по всей Руси великой,
И назовет меня всяк сущий в ней язык,
И гордый внук славян, и финн, и ныне дикой
Тунгус, и друг степей калмык.
И долго буду тем любезен я народу,
Что чувства добрые я лирой пробуждал,
Что в мой жестокий век восславил я Свободу
И милость к падшим призывал.
Веленью божию, о муза, будь послушна,
Обиды не страшась, не требуя венца,
Хвалу и клевету приемли равнодушно
И не оспоривай глупца.

1836 г.

В том же 1836 году Александр Сергеевич 
пишет свою знаменитую «Молитву», это 
стихотворение будет опубликовано уже в 
первом посмертном номере пушкинского 
«Современника». Пятый том этого издания, 
посвящённый памяти Пушкина, открывался 
как раз факсимильным воспроизведением 
автографа его предсмертной «Молитвы».

Почти во всех советских изданиях, как и 
в сборнике, который мне попался в руки, 
название «Молитва» опущено. Но по сути 
«Отцы пустынники…» – это не просто пере-
ложение великопостной молитвы Ефрема 
Сирина, это покаянная молитва поэта:

Святогорский монастырь с могилой 
А. С. Пушкина. Гравюра  с оригинала 

И. Иванова. 1837 г. Фото из книги 
«Молитвы русских поэтов»

Отцы пустынники и жены непорочны,
Чтоб сердцем возлетать во области заочны,
Чтоб укреплять его средь дольних бурь и битв,
Сложили множество божественных молитв;
Но ни одна из них меня не умиляет,
Как та, которую священник повторяет
Во дни печальные Великого поста;
Всех чаще мне она приходит на уста
И падшего крепит неведомою силой:
Владыко дней моих! дух праздности унылой,
Любоначалия, змеи сокрытой сей,
И празднословия не дай душе моей.
Но дай мне зреть мои, о боже, прегрешенья,
Да брат мой от меня не примет осужденья,
И дух смирения, терпения, любви
И целомудрия мне в сердце оживи.

1836 г.

Держа в руках прекрасный том произ-
ведений великого поэта, подготовленный 
к печати Анной Александровной Саакянц, 
писательницей, литературоведом, круп-
нейшим исследователем творчества Мари-
ны Цветаевой, я бесконечно благодарен ей 
за этот титанический труд, который вобрал 
в себя полное собрание сочинений в деся-
ти томах Александра Сергеевича Пушкина.

Портрет А. С. Пушкина. Художник О. А. Кипренский.

«Отцы пустынники и жены непороч-
ны…». Монах в келье. Беловой авто-
граф А. С. Пушкина. 1836 г. Фото из 

книги «Молитвы русских поэтов»
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Святослав Ющенко

С 22 февраля 2022 года, 
даты моей мобилиза-
ции, мы прошли длин-

ный путь из города Донецка до 
Харьковской области. Специ-
альная военная операция шла 
своим ходом, позади крово-
пролитные бои за Волноваху, 
Мариуполь и Изюм, каждый 
день приходили вести о погиб-
ших товарищах. Новости мы 
узнавали из транзисторов на 
мобильных телефонах, слушая 
сводки ежечасно и сверяясь с 
картой.

8 марта огромными трехосны-
ми КамАЗами нас отправили «за 
ленту». Размещались в машинах 
плотными рядами, грузили бое-
комплект и оружие, рассажива-
лись на ящиках и грелись друг о 
друга. Международный женский 
день был сырым и снежным. 
Волонтеры и неравнодушные 
жители Белгородчины привозили 
и раздавали нам теплые вещи, 
носки, варежки с шерстяными 
перчатками, горячий чай, пече-
нье, хлеб. Надо сказать, что тепло 
и помощь этих добродушных 
людей действительно согревали 
нас в нашем непростом походе.

Когда машина пересекла гра-
ницу, все, не сговариваясь, за-
гнали патрон в патронник и сняли 
флажки автоматов с предохра-
нителя. Пытаясь перекричать 
рёв двигателя, я дал им знак не 
делать этого. После сорока минут 
тряски по полям, лесам и оврагам 
мы приехали в пункт назначения. 
Выгрузились и по указанию де-
журных бойцов отправились к 
временному пункту дислокации, 
расположенному в здании остав-
ленной врагом воинской заставы.

Мы прошли сложный боевой 
путь из этого поселка в направ-
лении Харькова, видели его 
северные многоэтажные здания 
на горизонте, километрах в пят-
надцати, где мы несли службу по 
охране и сопровождению артил-
лерийской бригады.

В службе прошло пять недель 
Великого поста. Было всякое: и 
обстрелы, и разведывательные 
выходы, и наведение порядка в 
подразделении, и еженедельные 
отчеты в штаб батальона. Появи-
лись первые «300-е» (раненые 
– прим. ред.) и один «200-й» 
(убит – прим. ред.). Враг обстре-
ливал места нашей дислокации 
ракетами «Град» и «Ураган» с 
кассетными зарядами. Появились 
у них и беспилотники, в частно-
сти турецкие «Байрактары». Эти 
летающие на больших высотах 
и жужжащие этажерки передают 
разведданные. После их пролетов 
непременно начинались обстре-
лы, мы либо занимали позиции 
для возможного отражения атак 
противника, либо находились в 
укрытиях.

Так и пришла Вербная неделя. 
Я со своим командиром оказался 
на месте дислокации в одном 
из сел, где располагался штаб 
батареи. Сюда же приезжали 
посменно с позиций экипажи 
самоходных установок отдохнуть, 
перезарядить машины и привести 
себя в порядок.

Пройдя экватор Великого по-
ста, я ощущал в себе потребность 
снять с души всё, что накопилось 
за это время. К моему счастью, в 
селе была очень красивая, будто 

«пряничная» церковь с золотыми 
куполами. Церковный двор был 
обнесён металлической ажурной 
решеткой, во дворе был полный 
порядок.

Местные жители рассказали, 
что по вторникам батюшка прово-
дит сход граждан и раздаёт гума-
нитарку, а также решает сельские 
вопросы. Представителей власти 
в селе не было, сбежали. Боль-
шинство домов пустовало, люди 
бросили животных. Батюшка же 
исходил из того, что в период 
отсутствия власти сельчане, а их 
осталось около трёхсот человек, 
могут жить церковной общиной. 
И, надо сказать, ему это удава-
лось, он вел списки, кому он отдал 
корову, козу или птицу. Распреде-
лял зерно, раздавал семена для 
овощей, разрешал споры между 
гражданами, хотя их практически 
и не было. В селе и окрестностях 
действовал комендантский час 
с семнадцати часов вечера и до 
семи часов утра. 

В день преподобного Иоанна 
Лествичника после утреннего об-
хода постов и мест квартирования 
бойцов я встретил соседского де-
душку, он шел из церкви. Я спро-
сил его, на месте ли батюшка. Тот 
ответил, что священник в церков-
ном дворе и что он подал записки 
о здравии своих родственников и 
меня. Мне было приятно, что он 
проявил ко мне уважение. Пожал 
ему руку, справился о здоровье 
его приболевшей супруги (для 
неё мы отобрали в своих аптеч-
ках лекарства от давления) и 
пообещал занести им таблетки. 
Предупредил командира роты, 
что я схожу в церковь и пойду 
по определенному маршруту, от-
лучусь примерно на час. Оставив 
под присмотром командира свой 
автомат, я спрятал под бушлатом 
пистолет в кобуре с досланным в 
патронник патроном, поставив 
его на предохранитель, сунул в 
карман и неизменного моего спут-
ника, гранату «Ф-1», и отправился 
в храм. 

Неделя выдалась солнечная, 
хотя под заборами и в огородах 
еще лежал снег, по ночам стояли 
морозы, иногда очень крепкие, а 
днём начинало прогревать почву, 
у корней деревьев копошились 
проснувшиеся божьи коровки. 

Я спокойно шел в церковь, 
читая про себя «Отче наш» и дру-
гие молитвы, в мыслях поминая 
живых и ушедших православных 
христиан. В глубине души я меч-
тал, чтобы батюшка исповедал 
меня, а также мысленно при-
поминал свои грехи за эти пять 
недель поста. С приближением 
к церкви на душе становилось 
тоскливее и тоскливее, грехи мои 
были один другого тяжелее, и 
даже погожий денёк не доставлял 
мне радости.

Зашёл в церковный двор, ба-
тюшка стоял ко мне спиной и 
что-то рассказывал прихожанам. 
Я стал немного в стороне, чтобы 
не мешать ему и не отвлекать. 
Хотя появление военнослужаще-
го в церковном дворе не может 
остаться незамеченным. Закончив 
минут через пятнадцать, батюшка 
подошел ко мне, мы поздоро-
вались, и он спросил меня, чего 
я хотел. Я искренне восхитился 
чистотой в его церковном дворе и 
выразил надежду, что, наверное, 
внутри его церковь так же красива 
и намолена, он ничего на это не 
ответил. 

И спросил у него разрешения 

исповедоваться. Моя просьба за-
стала его врасплох. Он начал что-
то говорить, что сегодня службы 
нет и что он не в облачении, что 
не готов, но потом, посмотрев по 
сторонам, позвал своего служку. 
Это был сухопарый высокий по-
жилой человек в темной куртке 
и вязанной шапке, с загорелым 
лицом и большими руками. Свя-
щенник сказал ему, чтобы тот от-
крыл храм и помог ему накинуть 
облачение. 

В церкви было действительно 
очень красиво и чисто, от солнеч-
ного света в цветных витражах 
играли блики на позолоте под-
свечников и в алтаре, сверкали 
нимбы святых. Внутри было тепло 
и тихо. Я прошел через притвор, 
спрятал в карман свою армей-
скую шапку, пощупал в кармане 
бушлата гранату, не мешает ли, 
и, перекрестившись, отвесив по-
ясной поклон, зашёл в молельный 
зал. Приложился с молитвой 
к иконам. Читая Символ веры, 
подошёл к Распятию и, встав на 
колени, перекрестившись, поце-
ловал ноги Христа. Приблизился 
к кануну, прочел поминальную 
молитву и перекрестился, покло-
нившись и прочитав имена тех, 
кого смог вспомнить. 

Появился батюшка с крестом 
и Евангелием в руке, на нем 
были черные с золотым шитьём 
поручи и чёрная епитрахиль с 
золотым узором, на груди висел 
небольшой деревянный резной 
крест. Подходя к нему, я в оче-
редной раз прочёл «Отче наш» 
про себя и попросил Господа быть 
мне свидетелем на исповеди. 
Перекрестился, отвесил поясной 
поклон, стал на колено перед 
аналоем лицом к батюшке, он 
прочитал молитву, потом накрыл 
меня крылом епитрахили и стал 
перечислять мне грехи, на что я 
отвечал согласием об их совер-

шении. В душе все трепетало. Не 
знаю, как у кого, а когда я подхожу 
к исповеди, испытываю страх и 
смятение, сменяющиеся посте-
пенно облегчением. Но всегда 
волнует вопрос: а вдруг Господь 
исповедь мою не примет? Прочи-
тав список грехов, батюшка тихо 
спросил меня, хочу ли я что-либо 
добавить и покаяться, я продол-
жил свой исповедальный рассказ. 
По мере моих признаний он одну 
руку держал на моей голове, а 
другой постоянно закрывал лицо, 
видимо, смущаясь. Хотя, как го-
ворил один священник, чем вы 
хотите батюшку удивить?.. 

Я закончил исповедь, произне-
ся, почти выкрикнув: «Каюсь!» – 
хотя это звучало, скорее как тихий 
стон, и далось мне очень тяжело.

Батюшка прочел надо мной 
разрешительную молитву, пере-
крестил мою голову, убрал кры-
ло епитрахили. Я встал, пере-
крестился, поцеловал крест и 
обложку Евангелия, повернулся 
к батюшке. Из моих глаз потекла 
слеза, и я выдавил из себя, что 
такого тяжелого поста в моей 
жизни никогда не было. Батюш-
ка улыбнулся светлой, доброй 
улыбкой, его руки взяли мои, 
я ощутил их тепло, он ободрил 
меня и пригласил в воскресенье 
на службу. Вокруг все сверкало 
весенним солнцем, а в душе, как 
и на улице, теплело. 

К моему счастью, в распо-
ложении все было в порядке, 
сменившиеся с постов отдыхали, 
повар готовил обед, командир, 
тоже разнежившись на солнце и 
согревшись от тепла печки, дре-
мал в спальнике. Когда я зашел в 
комнату, он приподнялся на лок-
те, посмотрел на меня и сказал, 
что я весь сияю. Действительно, 
на душе было тепло. 

Остаток недели прошёл без 
происшествий. Но ранним пят-

Вербное
воскресенье

ничным утром в день препо-
добного Тита чудотворца без 
пяти шесть начался минометный 
обстрел со стороны противника. 
Одна из мин с грохотом пробила 
крышу расположенной напротив 
нашего дома летней кухни и за-
стряла в балке, не взорвавшись. 
От удара вылетело несколько 
стёкол и открылись двери. От-
туда выскочили бойцы третьего 
взвода, жившие там. Обстрел 
закончился. Мы нашли лестницу, 
взобрались на чердак, осмотрели 
крышу, в скате зияла дыра, а сама 
мина, переломив поперечную 
балку, торчала из нее.

Рисковать не стали, третий 
взвод перебрался в другое распо-
ложение, я ушел на обход постов 
и осмотр повреждений поселка, 
в этот раз все обошлось только 
дырками от осколков в заборах из 
профнастила и убитой собакой в 
соседнем дворе.

Лазарева суббота прошла от-
носительно тихо, мы переехали 
в соседнее село, расположенное 
километрах в трех от нашего быв-
шего места дислокации.

Вечером после ужина я по-
дошел к командиру батареи и 
спросил разрешения сходить в 
церковь утром, когда сменюсь 
с поста. Командир батареи дал 
добро.

Утром мы с командиром сме-
нились, ночь прошла без про-
исшествий, на дворе было 17 
апреля 2022 года, Вербное вос-
кресенье, Вход Господень в Иеру-
салим. Пока стояли с напарником 
на посту, я рассказал ему историю, 
как мы отмечали этот день много 
лет назад, когда я работал на 
шахте проходчиком. Кто-то за от-
пуск выставил «бутылек», и к утру 
мы, хорошо принявшие на грудь, 
разошлись по домам.

Утром я оставил командиру 
автомат, сунул в карман третий 
магазин от моего пистолета Мака-
рова, выложил гранату, застегнул-
ся на все пуговицы и отправился 
в путь. Командир батареи повор-
чал, чтобы я был аккуратнее, село, 
куда я собирался, обстреливается 
неприятелем. 

Ночь была ясная, но сырая, 
утром небо затянуло тучами, на-
чал накрапывать дождик. Моло-
дая поросль, сережки на вербах и 
кисточки на кленах напоминали, 
что весна в разгаре, начинали 
петь ранние птицы.

Дорогу я преодолел на одном 
дыхании, зашёл на блокпост, 
расположенный на входе в село, 
угостил ребят сигаретами и поз-
дравил с праздником, после чего 
отправился дальше. 

Кстати, в начале СВО как-то 
сама собой родилась привычка 
здороваться с военными и при-
ветствовать проезжающую мимо 
нашу военную технику. Частенько 
остановится рядом какой-нибудь 
«Град» или «Ураган» и предложит 
подвезти по пути. Приятно… По-
желав друг другу беречь себя, по-
жав руки, отправлялись каждый 
по своим служебным делам.

Чем ближе я подходил к церк-
ви, тем больше встречал прихо-
жан с букетиками и букетищами 
вербы, с «котиками», как их на-
зывают в Харьковской области и 
в Киеве. Подойдя к ступеням хра-
ма, я перекрестился, поклонился, 
и в это время рядом со мной 
кто-то поскользнулся, я поймал 
маленькую ухоженную старушку 
в пальтишке, шляпке с вуалью и в 
темном шарфике, которая приле-

Кадр из клипа Олега Ветошева
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тела прямо ко мне в руки. В одной 
ее руке была тоненькая клено-
вая палочка, а в другой букетик 
вербы. Аккуратно поставив ее, 
я спросил, в порядке ли она, на 
что она сказала, что недавно ногу 
сломала и еще не может долго 
ходить, устает. Я поздоровался 
со старушкой в свечной лавке, 
поздравил ее с праздником, за-
шел в храм, осмотрелся и пошел 
помолиться у икон, так как денег 
у меня на свечи и записки уже не 
было. Людей в церкви было не-
много, а спасенная мной бабушка 
ушла в свечную лавку. 

Из алтаря появился батюшка, 
подошел ко мне, мы попривет-
ствовали друг друга, поздравили. 
Он сказал, что рад меня видеть, и 
спросил, буду ли я причащаться, 
на что я ему ответил, что и испо-
ведоваться буду, т. к. за это время 
произошло много чего. Он ушел 
по своим делам. В церковь стали 
заходить военные из Луганска, 
они стояли на блокпостах по до-
роге на Харьков. Мы знали друг 
друга, поздоровались. Сделал 
им замечание, чтобы спрятали 
пистолеты и ножи под куртки и 
бушлаты, нехорошо в церкви с 
оружием, они охотно исполнили 
просьбу. Началась служба, ко 
мне подошла старушка из свеч-
ной лавки и протянула неболь-
шой пучок разноцветных свечек, 
я поблагодарил ее. Она так же 
тихо исчезла, как и подошла, так 
умеют только эти бабушки.

Шла Литургия, сонное состо-
яние куда-то пропало, на душе 
становилось тепло, это особое 
чувство, когда ты находишься в 
церкви и забываешь обо всем, о 
времени, проблемах, есть только 
ты и Бог, и разговор с Ним.

Подошёл к праздничной ико-
не на амвоне, передо мной 
возникла маленькая белокурая 
девочка, лет трёх-четырёх, кото-
рая не могла дотянуться. С радо-
стью подхватил её, приподнял и 
поднёс к образу, она бухнулась 
своим большим лобиком и по-
целовала.

Началась исповедь, я подо-
шел уже в более спокойном на-
строении, чем в прошлый раз, 
так как понимал, что ещё неделя 
и Пасха. Воскресение Христо-
во. Окончание Великого поста. 
Торжество веры православной. 
Жаль, что окончанию СВО конца 

видно не было. Волноваху взяли, 
села к югу взяли, шли ожесточён-
ные бои за Мариуполь.

Я пытался понять, что же я вы-
нес из этого поста? А вынес я чув-
ство товарищества, ответствен-
ности за жизнь моих бойцов, 
по-настоящему прочувствовал 
цену слова, а ещё учился терпе-
нию – не вспылить и всё разне-
сти, а настоять на своем, как это и 
положено командиру и офицеру, 
не перейти на личности. Про-
пало чувство жалости к себе, 
было много дел, сто человек и 
организация их службы и досуга 
отнимают много времени. Про-
пал страх, что вдруг меня убьют, 
просто делаешь, что должен, при 
этом мозг продолжает работать 
и анализировать происходящее 
вокруг. Такое ощущение испы-
тываешь в шахте, когда склады-
вается нестандартная ситуация, 
стараешься соблюдать технику 
безопасности и обдуманно ри-
скуешь, опираясь на стоящих 
позади тебя товарищей. Как го-
ворил мой комбриг, офицерский 
хлебушек – он черствый и горчит. 
Так оно и есть, думаешь сначала 
о подчиненных, а потом о себе. 
Пока всё согласуешь, отпишешь 
отчеты, проверишь посты, обой-
дешь места размещения личного 
состава, рацию зарядишь, уже не 
завтрак, а далеко за обед, а ты 
еще и чаю не выпил с утра. При-
дешь на кухню, наберёшь остыв-
ших макарон с плавающей в них 
непонятной тушёнкой, согреешь, 
если есть на чём, возьмёшь оско-
лок белого хлеба (он настолько 
черствый, что им можно от врага 
отбиваться), перекусишь, хоро-
шо если найдется кофе, а так чай, 
и дальше пошёл. И так круглые 
сутки, дни напролет, месяцы. 

Исповедь закончилась, грехи 
батюшка отпустил, к Причастию 
благословил. Счастье, тепло на 
душе, радость встречи с Богом, 
который сегодня вошел навстре-
чу Страстям. Он в отличие от нас 
грешных знал, что его ждет впе-
реди, а ему кричали «Осанна!!!», 
бросая под ноги его осленка свои 
покрывала и одежды, видя в нем 
Царя Иудейского, даже не подо-
зревая, что случится через пять 
дней, и те, кто кричал Ему хвалу, 
поругают Его и распнут. 

Литургия закончилась, батюш-
ка прочел причастные молитвы, 

Разговор с полковым 
священником

Андрей Попов

Умирать еще рано, 
отец Иоанн,
Не прими горький тон 
за обиду, 
Не разгонит молитва 
военный туман,
Подожди начинать 
панихиду.

Не прими за браваду, за страх и за трёп
Лишний повод продолжить беседу.
Засыпает осколками смерти окоп –
Только ты помолись за победу.

Не рассеет молитва военную пыль,
Даже звёзды у нас постарели.
Но прикроет ещё твоя епитрахиль
От огня и кассетной шрапнели.

Ещё брат наш славянский на той стороне
Не спасёт свою братскую шкуру,
Ещё нам побеждать на священной войне,
Чтоб закрыть её, как амбразуру.

Ещё хватит нам правды, тумана и ран –
Час последний да будет неведом!
Умирать ещё рано, отец Иоанн,
Помолись! С нами Бог и Победа!

Звезда любви
Валерия Салтанова

Утихнет время смут, и встанет
Во весь свой богатырский рост
Россия – с млечными устами,
Россия – купола до звёзд.

Здесь, обретя судьбу навеки,
Во изумление врагов
Молочные вскипают реки
Меж двух кисельных берегов.

Свободно говорит стихами
России колос налитой,
И пересуды вдруг стихают
Пред правотой её святой.

И ходом времени обратным
Мрак огребая, как веслом,
Россия нынче в поле ратном
Сражается с вселенским злом.

Пока горит на небосклоне
Твоя, о Русь, звезда любви,
Раскинув счастливо ладони,
Лечу в объятия твои.

стали строиться ко принятию 
Крови и Тела Христова. Передо 
мной вновь возникла маленькая 
девчушка, сложивши ручки на 
груди, словно крылышки ко При-
частию. 

Аккуратно подхватил малень-
кую причастницу, поднес к ба-
тюшке, он вложил ребенку в 
ротик Святые Дары и назвал её 
Анастасией. Я восхитился кра-
сотой ее имени. Больше деток в 
храме не было.

Прихожане выстроились в два 
ряда, и батюшка после пропо-
веди и призыва достойно пройти 
Страстную неделю принялся освя-
щать вербу прихожан. Он обиль-
но окропил и меня святой водой. 

Прихожане стали понемно-
гу расходиться. Попрощался с 
батюшкой, взял благословение 
прийти на Пасху и пошёл к месту 
службы. Выглянуло солнце, на 
душе было тепло и спокойно. Я 
мечтал, что приду в расположе-
ние и отхлестаю вербочкой своих 
бойцов. Возле меня остановилась 
машина, в салоне на заднем си-
дении сидела та самая спасенная 
мной старушка, оказалось, внук с 
невесткой приехали за ней, и они 
предложили меня подвезти. 

Командир роты, как всегда 
в полудреме, сидел в кресле, я 
хлеснул его вербочкой, поздра-
вил и пошел в соседний дом 
к своим ребятам. Те сидели за 
столом, изрядно выпив, и молча 
курили с угрюмым видом. Я поз-
дравил их с праздником, похле-
стал их по головам вербочкой, за 
одно и пересчитал их. Поставил 
одну веточку в вазу на тумбочке, 
но они стали что-то невнятно бур-
чать. Пожилой боец с позывным 
«Охотник» вышел со мной из ком-
наты и тихо сказал, что у одного 
из моих солдат под Мариуполем 
погиб брат, и они его поминают. 
Я вышел из дома, обошел его 
вокруг и нашел бойца сидящим 
на корточках за домом, лицо его 
было заплакано. Пожал ему руку 
и выразил соболезнования, на что 
он сказал мне, что будет мстить 
укропам до последнего дыхания, 
и хочет уехать в Донецк посчитать-
ся с ними. Продолжать разговор 
не было смысла, я оставил его 
горевать дальше. 

А СВО шла дальше, но, скорее, 
это была война, жестокая, страш-
ная, слепая… 

Кадр из клипа Олега Ветошева

Храм святителя Тихона Задонского. Харьковский район
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Поможем газете
«Колокол Севера»!
Православная газета «Колокол 
Севера» издается уже 20 лет и 
рассказывает людям о традициях 
веры наших предков, поднимает 
актуальные вопросы образования, 
культуры, пропагандирует здо-
ровый образ жизни. Выпускают 
ее энтузиасты на общественных 
началах, и потому редакция рада 
любой помощи. 

Мы от всей души благодарим на-
стоятеля церкви Новомучеников и 
исповедников Российских, в земле 
Коми просиявших, о. Романа Ситни-
ка, Евгения Михайловича А., Василия 
Ивановича Н., Галину Павловну М., 
Шарифу Мамед-Тагиевну А. и других 
неравнодушных людей за помощь 
газете!

Редакция просит помочь в таком 
благом деле – сохранении просвети-
тельского издания «Колокол Севера». 
Средства необходимы на печать, вер-
стку газеты и другие расходы, связан-
ные с организацией работы издания 
и сайта.

Перечислить деньги можно на карту 
Сбербанка 2202 2007 4295 7549. 
Желающие оказать любую помощь 
могут звонить главному редактору 
Лудникову Николаю Николаевичу: 
8-912-947-21-05.

Редакция газеты «Колокол Севера» 
сердечно благодарит ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» и лично ге-
нерального директора Григория 
Григорьевича Грибова за финан-
совую поддержку газеты «Колокол 
Севера». Спаси Вас Господи!

Вероника Лудникова

Продолжаем вспоминать материа-
лы нашего издания прошлых лет. 
Вот что мы писали в газете «Коло-

кол» в 2008 году.

Грандиозное для Ухты событие произо-
шло 17 июля 2008 года. День 90-летия 
мученической гибели царской семьи 
«жемчужина Севера» почтила крестным 
ходом вокруг города.

Крестный путь не бывает лёгким. 
12,5 километра предстояло преодолеть 
ухтинцам, которые сочли своим долгом 
такой день провести в молитве. Мно-
гим пришлось отпрашиваться с работы. 
Несмотря на будний день, в крестном 
ходе, посвящённом новомученикам, ис-
поведникам и страстотерпцам, приняли 
участие порядка 500 человек. Среди них 
прихожане храмов Ухты, Яреги, Водного, 
и даже из Войвожа прибыла целая деле-
гация. Шли и стар и млад, много было 
молодёжи, детей.

У Свято-Покровского храма на про-
спекте Зерюнова отслужили молебен. В 
краткой проповеди благочинный Ухтин-
ского церковного округа протоирей Вадим 
Голубев отметил, что убийство царской 
семьи – событие как для всей России, так 
и для маленькой Ухты, знаковое. Потому 
что в далёком 1918 году ритуальным, как 
называют его многие учёные, убийством 
хотели уничтожить духовный центр Право-
славия, разрушить веру. С этого момента 
началась так называемая Русская Голгофа. 
Но именно кровью новомучеников, среди 
которых немало пострадавших на земле 
Коми, их молитвами, России удалось со-
хранить веру православную. Отец Вадим 

Приход церкви Новомучеников и 
исповедников Российских, в земле 
Коми просиявших, г. Ухты обраща-
ется за помощью. 

Каждый, кто заходит в храм сегод-
ня, видит, как много совершается для 
благоукрашения церкви. Мечтают при-
хожане и о новом красивом иконостасе, 
который был бы под стать росписи, 
которую сейчас делают профессиона-
лы благодаря помощи ООО «Газпром 
трансгаз Ухта». 

На новый иконостас нужна большая 
сумма, порядка 5 миллионов рублей. 
Желающие помочь могут обращаться к 
настоятелю – отцу Роману по телефону 
8-912-134-30-49.
Номер карты о. Романа 4276 2800 
1490 0762. 
Банковские реквизиты:
МРО «ПРАВ. ПРИХ. ХРАМА НОВО-
МУЧ. И ИСПОВЕД-ОВ РОС-ИХ В ЗЕМЛЕ 
КОМИ ПРОСИЯВШИХ Г. УХТЫ РЕСП. 
КОМИ» РО «СЫКТЫВ-АЯ ЕПАРХ. РУС. 
ПРАВ. ЦЕРКВИ (МОСК-ИЙ ПАТ-АТ)»
Расчетный счет
407 038 100 281 901 002 04
БАНК: КОМИ ОТДЕЛЕНИЕ № 8617
ПАО СБЕРБАНК
БИК: 048 702 640
Кор. счет: 301 018 104 000 000 006 40
ОГРН: 104 110 000 20 85
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Оградим город
молитвой!

благословил крестноходцев и призвал: 
«Оградим город молитвой!».

Мощная колонна с хоругвями, с ико-
ной новомучеников и исповедников 
Российских, с пением тропарей и акафи-
ста прошла по улицам города. Зрелище 
впечатляющее. Это действительно было 
триумфальное шествие победы Церкви 
и христианства. Каким по сути является 
крестный ход с византийских времён. 
В старой части города многие ухтинцы 
присоединились к крестному ходу, чтобы 
принять участие в заупокойных службах у 
«Пассажа» и «Вечного огня». Но и далее по 
пути следования – на улице Сенюкова и до 
часовни Владимирской иконы Божией Ма-
тери на въезде в Ухте – горожане выходили 
из машин и офисов, чтобы встретить крест-
ный ход, фотографировали на память.

По возращении участники крестного 
хода помолились о возобновлении строи-
тельства храма-памятника Новомученикам 
и исповедникам Российским, в земле Коми 
просиявшим. Неслучайно ведь крестный 
ход начинался и заканчивался на этом 
месте. В память о безвинно пострадавших 
за веру священниках и мирянах такой храм 
просто необходим.

Отец Вадим пригласил всех собрав-
шихся на скромную трапезу, которая 
проходила прямо на площади перед Свя-
то-Покровской церковью под звуки духо-
вого оркестра. А мы решили расспросить 
батюшку: трудно ли было организовать 
столь масштабное мероприятие. Благочин-
ный отметил, что крестному ходу не было 
никаких препятствий со стороны властей. 
Более того, руководство города понимает 
великое молитвенное значение крестного 

хода. На одном из совещаний, посвящён-
ном строительству храма, руководитель 
администрации МОГО «Ухта» О. В. Казар-
цев заметил то ли в шутку, то ли всерьёз: 
если дело не сдвинется с мёртвой точки, то 
будем все вместе ходить крестным ходом 
по предприятиям. 

Все вопросы организационного поряд-
ка удалось уладить достаточно легко. А 
ведь пришлось перекрывать многие и без 
того перегруженные транспортом дороги. 
Были привлечены и милиция, и Скорая 
помощь. Но как говорят православные, 
Господь всё управил. Даже погода 17 июля 
была самой что ни на есть подходящей: не 
было ни изнуряющей жары, ни пролив-
ного дождя. Большинство крестноходцев 
находились в самом приподнятом настро-
ении. Так, прихожанин и фотограф Олег 
Симонюк сказал:

– Впечатления замечательные. Самое 
главное – душа поёт. Нынешнее событие 
знаменательно тем, что это первый крест-
ный ход такого масштаба в Ухте. Значит 
мы – зачинатели благого дела.

Отец Вадим выразил надежду, что 
крестный ход в честь новомучеников, ис-
поведников и страстотерпцев станет в Ухте 
традиционным.

16 лет прошло. Посмотрели архивные 
фото и вспомнили тех, кого уже нет с нами. 
Их и нашими молитвами построен краса-
вец храм Новомучеников и исповедников 
Российских,  в земле Коми просиявших, на 
проспекте Зерюнова. И традицию крест-
ного хода вокруг города православные 
стараются сохранить. Бог даст, и в этом году 
охватят молитвенным кольцом «жемчужи-
ну Севера».

Фото Олега Симонюка

Крестный ход вокруг Ухты, 2008 год

Фото Николая Зиновьева


